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^ 8  А П Р Е Л Я -  
Л Е Н И Н С К И Й  

КОММУНИСТИЧЕСКИЙ
СУББОТНИК

Больше,
чем

обычно
Наше объединение работа

ет в трехсменном режиме, 
по скользящему графику, и 
поэтому коммунистический 
субботник будет проходить 
в два этапа — 11 и 18 апре
ля, с таким расчетом, чтобы 
все члены коллектива смог
ли принять участие в этом 
празднике труда.

Еще месяц назад во всех 
цехах прошли партийные 
собрания, созданы штабы, 
оформлена наглядная аги
тация. Штаб объединения 
возглавил сам генеральный 
директор А. Н. Семес. Со
ставлен план мероприятий, 
всем коллективам доведены 
задания. По предваритель
ным подсчетам, в «красной 
субботе» примут участие 
3.160 человек и полторы ты
сячи из них—^непосредствен
но на рабочих местах. Груп
па в 50 человек будет заня
та на строительных объек
тах — займется реставраци
ей дома и оборудует детский 
клуб в заводском городке. 
1.610 человек выйдут на бла
гоустройство территории и 
улиц в Советском и Ок
тябрьском районах.

Коллектив наметил произ
вести промышленной про
дукции на 248 тысяч ру^ей  
— это почти на 4 тысячи 
рублей больше, чем в про
шлом году.

у  нас традиция — итоги 
субботника подводить при
народно, на митингах. Обы
чно они проходят в цехах 
№№ 5, 6 и на площадке 
эмальпроизводства. Генег 
ральный директор, секре
тарь парткома и председа
тель профсоюзного комите
та вручают особо отличив
шимся почетные грамоты, а 
женщинам—еще и цветы. В 
этих же цехах оформляют
ся фотогазеты, рассказыва
ющие о празднике «красной 
субботы».

О. ЛИПСКАЯ, 
заместитель секретаря 
парткома объединения 

«Сибкабель».

Студенты 

на субботнике

На томском городском 
штабе по проведению суб
ботника держал отчет город
ской комитет комсомола. 
Первого секретаря горкома 
Евгения Пивнева мы попро
сили рассказать о том, ка
ково участие в «красной 
субботе» студентов томских 
вузов.

— Если бы несколько де
сятков тысяч томских сту
дентов вьпили на субботник 
только в один день, 18 ап
реля, для них не хватило 

^  бы объектов. Поэтому уже 
с 26 марта, по графику, ву
зы работают в счет суббот
ника на сдаточных объектах 
жилья и соцкультбыта. Это 
основная программа суббот
ника для студентов, но, кро
ме нее, есть еще у каждого 
вуза свои точки приложения 
сил.

студенты ТИСИ трудятся 
на строительстве собствен
ного жилого дома, ремонте 
общежития механического 
факультета, на фабрике пе
ченья и на овощной базе 
(чтобы в магазинах скорее 

' появилась свежая капуста).
Благоустроительные ра

боты на маслосырбазе ве
дет ТИАСУР. Университет 
основные силы направил на 
реконструкцию своих кор
пусов: трудное положение, 
сложившееся в этом вузе с 
учебными площадями, изве
стно. Медики начинают при
водить в порядок стадион и 
городской сад. Студенты пе
дагогического института 
подключились к реконструк
ции детской больницы № 3 
и объектов старого Томска 
на улице Красноармейской. 
Социально важный объект 
и у студентов политехни
ческого. Они принимают 
участие в реконструкции 
ГРЭС-П.

ТРУДОВАЯ ЭСТАФЕТА ЗЕМЛЯКОВ
Напомним: в 1980 году зародилось это соревнование 

среди сельских тружеников области. За право стать лау
реатом премии имени знатных людей села. Быть отме
ченным этим званием за верность памяти, трудовым 
традициям отцов и дедов, заложивших прочную основу 
для уверенного развития современного села, почетно.

Прошлый год убедительно показал, что сегодняшнее 
поколение земледельцев и животноводов сохраняет вер
ность требованиям времени — повышать устойчивость 
сельского хозяйства, осваивать приемы и методы интен
сивного хозяйствования. Существенно возросла продук
тивность полей и ффм, тем самым заметно улучшено 
обеспечение области продовольствием.

Год X X V II съезда КПСС дал свежее дыхание нравст
венной жизни села. Больше стало порядка во всем, креп
че дисциплина, острее заинтересованность в общем деле. 
Веяние новых перемен, казалось, принесли с собой в 
этот зал, где состоялось награждение, лауреаты премий 
1986 года. Первым принимавший поздравления бригадир 
механизированной бригады совхоза «Кожевниковский» 
Николай Петрович Денисевич сказал просто и хорошо: 

— Когда мы узнали о награждении нашего коллектива 
премией имени И. Д. Пахомова, то решили перечислить 
ее в Фонд мира.

«Не уроним чести», «Будем работать еще лучше», — 
так отвечали бригадир Ежинского механизированного от
ряда колхоза «Заря» (Первомайский район) Н. С. Касуц- 
кий, механизатор совхоза «Комсомолец» (Асиновский 
район) В. И. Иващутенко, начальник Зоркальцевского 
молочного комплекса совхоза «Октябрь» (Томский район) 
В. С. Коровин, доярка совхоза «Тунгусовский» (Молча- 
новский район) Г. А. Семерня, остальные награжденные.

В зале заседания исполкома областного Совета их 
приветствовали первый заместитель председателя обл
исполкома, председатель агропромышленного комитета 
Й. И. Титов, председатель облсовпрофа Н. С. Сперан
ская, первый секретарь обкома ВЛКСМ С. Д. Кзгзнецов, 
друг.че ответственные работник'.:.

Перед тем, как вручить лауреатам знаки внимания 
и признания за добросовестный труд, И. И. Титов напом
нил итоги прошлого года и задачи, обязательства теку
щего, в соответствии с которыми животноводы области 
должны войти на исторический для этой отрасли рубеж - 
рубеж трехтысячных надоев. Таково требование пере
стройки. Участшпси встречи были единодушны в своем 
стремлении сделать все для достижения этой цели.

А  на память о встрече — фотография.
Фото Е. Лисицына.

ВИЗИТ И. С. ГОРБАЧЕВА В ЧССР
Генеральный секретарь 

ЦК КПСС М. С. Горбачев 
9 апреля отбыл из Моск
вы в Прагу по приглаше
нию ЦК Коммунистиче
ской партии Чехослова
кии с официальным дру
жественным визитом.

Вместе с М. С. Горбаче
вым отбыл секретарь ЦК 
КПСС В. А. Медведев.

На Внуковском аэро
дроме М. С. Горбачева 
провожали члены Полит
бюро ЦК КПСС Г. А. 
Алиев, А. А. Громыко, 
Е. К. Лигачев, Н. И. Ры ж -, 
ков, М. С. Соломенцев, 
В. М. Чебриков, Э. А. 
Шеварднадзе, кандидаты 
в члены Политбюро ЦК 
КПСС В. И. Долгих,

Б. Н. Ельцин, Н. Н. 
Слюньков, С. Л. Соколов, 
Н. В. Талызин, секретари 
ЦК КПСС А. П. Бирюко
ва, А. Ф. Добрынин, А. И. 
Лукьянов, В. Н. Никонов, 
Г. П. Разумовский, пред
седатель Центральной ре
визионной комиссии
КПСС И. В. Капитонов, 
другие товарищи.

В числе провожавших 
были временный пове
ренный в делах ЧССР в 
СССР 3. Черны, дипло
матические сотрудники 
чехословацкого посольст
ва.

В этот же день М. С. 
Горбачев прибыл в Пра
гу.

(ТАСС).

„ ЭЛЕКТРОННОЕ
С Е Р Л Ц Е “

Малореченского промысла 
исследуется в лаборатории

Вручение наград лауреатам премий имени знатных людей села

Собственно говоря, «сер
дец» у будущего малолюд
ного промысла будет не од
но, а сразу несколько. Не 
случайно автоматизирован
ная система управления 
технологическим процессом 
именуется многоуровневой. 
У  каждого технологического 
объекта, будь то куст сква
жин или дожимная насос
ная станция, будет свой 
электронный помощник-тер
минал, а «мама» всех тер
миналов, ЭВМ на централь
ном пульте промысла, будет 
заботливо следить за состо
янием всех помощников 
нефтяников и самих объек
тов. Машина своевременно 
и точно определит и пере
даст людям диагноз с каж
дого агрегата, а в будущем, 
когда ее возможности до
полнятся наличием принци
пиально новых датчиков и 
исполнительных механиз
мов, сама вылечит некото
рые заболевания — заста
вит «сменить режим».

Но, для того, чтобы элек
троника заработала надеж
но, ее надо сначала обутать 
думать по-нашему. Решить 
этот вопрос для нефтяной 
промышленности не так-то 
просто. На сегодняшний 
день лучший из аналогов 
автоматизированного про
мысла в отрасли работает на 
французском о^рудовании 
и управляет добычей нефти 
по газлифтной технологии. 
Значит, и интеллект такого 
промысла запрограммиро
ван на газлифт. Малоречен- 
ский же промысел будет 
оснащен венгерской элек
троникой. Кроме того, в 
НГДУ «Стрежевойнефть» не 
технология будет подстраи
ваться под автоматику, а ав
томатика под существую
щую технологию разработки 
месторождения. Чтобы ис
ключить возможные ошиб
ки на стадии составления 
программы и для изучения 
самой электронной начинки 
автоматизированного про
мысла, в УНПК «Киберне
тика» создана специальная 
лаборатория, имитирующая 
промысловые условия.

Пока в этой лаборатории 
нет «сердца» № 1 — маши
ны, которая возьмет на себя 
анализ работы всей систе
мы. Но дел у сотрудников и 
без того хватает. Надо осно
вательно '■ изучить про
граммное обеспечение, уже 
наработанное в отрасли, по
знакомиться со всеми тон
костями технологии добычи 
нефти, обкатать в условиях, 
приближенных к реальным, 
терминалы, которые будут 
уже в ближайшей перспек
тиве привычными спутни
ками нефтяников. Работа 
ведется параллельно по не
скольким направлениям. 
Пока главный «переводчик» 
В. И. Аникин обдумывает, 
как адаптировать про
граммное обеспечение под 
механизированный • способ 
добычи, специалист по 
электронике Е. Л. Лисицин 
изучает «начинку» термина
ла, ведущий конструктор 
В. Л. Волнин следит за 
всеми новинками, чтобы по 
возможности максимально 
загрузить его микросхемы.

Как же создаются в лабо
ратории условия, прибли
женные к реальным? Неуже
ли для того, чтобы смоде
лировать промысловые си
туаций, надо смонтировать 
на стенде станок-качалку 
или запустить мощный дви
гатель насоса, прогоняюще
го нефть по трубопроводам?

Такие ист>ггания оказались 
бы слишком сложными. Спе
циалисты УНПК пошли по 
другому пути и создали для 
прогонки терминала во всех 
возможных режимах специ
альный имитатор, с помо
щью которого можно пере
давать на одну из микро
схем сигнал, соответст^ю- 
щий поступающему от дат
чиков, связанных с нефте
промысловым оборудовани
ем.

—- Чтобы создать зту «иг
рушку», наш конструктор 
потратил немгшо времени и 
сил, — комментирует, видя 
мое восхищение, заведую- 
1ЦИЙ лабораторией С. В. Чи
риков. — По сути дела по
путно решена задача, кото
рая имеет практические 
перспективы. Не случайно 
этим пультом заинтересо
вался заместитель началь
ника управления автомати
зации Миннефтепрома В. А. 
Надеин. С помощью этих 
лампочек, кнопочек мы мо
жем задавать терминалу 
любые ситуации, которые 
хотя бы теоретически мо
гут быть зафиксированы и 
переданы электронному 
сердцу объекта.

Набор этих ситуаций хо
рошо представляет В. А. 
Коняшкин. Он специально 
вникает в тонкости нефтя
ной технологии, изз^ает 
оборудование, работающее 
на всех объектах промысла.

Разрабытывая каждый 
свою линию, все сотрудники 
лаборатории АСУ, занима
ющиеся нИжним уровнем 
системы, должны рещить 
одну прингщпиально важ
ную задачу — настроить 
каждый терминал на кон
кретный куст скважин. В 
запоминающее устройство 
надо заложить универсаль
ную программу, доведенную 
и проверенную в стенах 
УНПК «Кибернетика». Оши
бка программиста может 
слишком дорого обойтись на 
промысле. Ведь быстро ра
зобраться в комбинации, со
стоящей из ста девяноста 
двух тысяч единичек и но
ликов, все равно что найти 
иТолку в стоге сена. Про
граммист не имеет права на 
ошибку, когда речь идет о 
безлюдной работе такого 
взрывоопасного объекта, как 
дожимная насосная стан
ция, или такого дорогого, 
как куст скважин. Все 
ошибки, если они и появят
ся на первых порах, долж
ны остаться в Томске. Ведь 
Малореченский промысел 
не просто первый автомати
зированный промысел в об
ласти, но и полигон для ис
пытания готовности нефтя
ников к безлюдной техноло
гии.

Итак, работа по созданию 
автоматизированного про
мысла началась. На место
рождении проложены линии 
телемеханики, по которым 
кусты скважин соединятся 
с главной машиной промы
сла. В стенах УНПК «Ки
бернетика» решаются прин
ципиальные вопросы без
людной технологии и каж
дый день продолжается 
будничная работа по освое
нию новых задач. Пройдет 
всего несколько месяцев, и 
то, что сегодня нарабаты
вается, будет проверяться 
практикой. К концу ньшеш- 
него года нефтяники полу
чат первый автоматизиро
ванный нефтепромысел, 
легко настраиваемый на 
малолюдную технологию.

Г. КОСТИН.

ПРИЛЕТАЙТЕ В СТРЕЖЕВОЙ!
Н О В Ы Е  В О З Д У Ш Н Ы Е  В О Р О Т А  Н Е Ф Т Я Н О Г О  Ц Е Н Т Р А  О Б Л А С Т И

За . 20 с небольшим лет в 
Стрежевом построено нема
ло объектов, и у  каждого из 
них своя судьба. Стрежев- 
чане в последние годы прак
тически не знают понятия 
«долгострой». А  вот новому 
аэровокзалу на этом фоне 
хронически не везло. Стро
ительство, начатое более 
восьми лет назад, знало пи
ки подъема и спада, но у 
города все время не хвата
ло сил довести его до конца. 
И вот наконец долгождан
ное новоселье состоялось. Со 
вчерашнего дня новые воз- 
дуишые ворота города гос
теприимно встречают и про

вожают пассажиров Аэро
флота.

Состоявшийся в среду ми
тинг по случаю открытия 
нового аэровокзала был 
больше похож на семейное 
торжество, чем на офици
альную церемонию. Счаст
ливые, открытые улыбки, 
простые искренние слова, 
идущие от сердца, взаимная 
доброжелательность всех
участников, которых язык 
не поворачивается делить 
на строителей, заказчиков и 
эксплуатационников. Эта
атмосфера создалась еще и 
тем, что все, кто присутст
вовал на площади аэровок

зала, лично причастны к 
этому событию.

Выступивший на митинге 
первый секретарь Стрежев- 
ского горкома КПСС Л. Н. 
Влесков, вспоминая эпопею 
строительства этого объекта, 
не забыл и о критике, зву
чавшей в адрес стрежевчан 
со . страниц газет, и о на
пряженной, будничной, ис
кусной работе строителей, 
вложивших в строку свою 
душу. НазЬшаются органи
зации, фамилии людей, а я 
в этот момент подумал: на 
этот раз нельзя не упомя
нуть и личного участия в 
созданрш образцового аэро

порта секретарей горкома 
партии Л. Н. Влескова и
A. В. Пузикова. Их заинте
ресованное и постоянное 
участие помогло сделать 
аэропорт без всяких натя
жек лучшим в Среднем 
Приобье.

Не случайно начальник 
НГДУ «Стрежевойнефть»
B. Е. Шафтельский, отме
чая отличную рабо:^ строи
телей, сказал спасибо гор
кому за то, что так строго 
спрашивал со всех руково
дителей за каждый недо
чет. А  основные виновники 
торжества, от имени кото
рых выступили замести
тель начальника КМСУ-1
C. И. Цыплинов, бригадир 
отделочников Е. В. Тимо
щенко и управляющий тре
стом «Томскгазстрой» А. А. 
Фрицлер, рассказывали об 
объекте, как о малом дитя
ти, вьтестованном и вынян
ченном руками строителей 
и их помощников.

Вспоминались в этот мо
мент отдельные картинки с 
натуры, которые приходи
лось наблюдать только за 
последние два года. Внача
ле _здание, сложенное брига
дой Н. М. Лебедева, напо
минало неухоженного бес
призорника. Бригаде Е, В. 
Тимощенко пришлось пере
жить и разочарование, и 
слезы, прежде чем интерьер

а1эропорта принял нынеш
ний вид. Штукатурка с 
мраморной крошкой никак 
не хотела садиться на сте
ны ни внутри, ни снаружи. 
Не помогало порой и «оде
яло», которое с помощью 
авиаторов накидывали на 
здание, чтобы создать теп
ловой контур. Когда поко
рилась штукатурка, на
шлось еще немало маляр
ной работы, требующей 
ювелирной аккуратности. А 
с чем можно сравнить труд 
женщин этой бригады, ког
да им пришлось пальцами 
промазывать каждый из 
тысяч швов между гипсовы
ми плитками, из которых 
собран потолок! Хватало ра
боты и каменщикам, кото
рым пришлось перестраи
вать накопители, чтобы 
сделать просторнее само 
здание, и плотникам, и пли
точникам, и электрикам. 
Интерьеры, витражи, отдел
ка по нескольку раз пере
делывались без всякой спе
шки. Постепенно на глазах 
у авиаторов здание молоде
ло и хорошело и наконец 
приобрело такой облик, ко
торым долго еще будут гор
диться стрежевские архи
текторы.

В торжественный день 
грамоты за активное уча
стие в строительстве полу
чили заместитель началь

ника НГДУ «Стрежевой
нефть» В. И. Ершов, на
чальник ЦВПО бурового 
оборудования В. И. Цай, на
чальник участка СУ-5 И. В. 
Фатун и штукатур-маляр 
СУОР Н. Д. Аносова, мон
тажник Стрежевского МНУ 
Е. И. Чернов и плотник 
КМСУ-1 Д. В. Нуриев. Всех 
награжденных трудно даже 
перечислить. Но нельзя не 
назвать отличившихся осо
бо — плиточника РСУН ГДУ 
«Стрежевойнефть» Г. П. Да- 
ниленкова, немало души 
вложившего в оживление 
интерьера; дорожника
СУ-917 треста «Стрежевой- 
дорстрой» В. М. Титовца, 
постлавшего полосу для 
«Як-42», и, конечно, Е. В. 
Тимощенко со всей ее 
бригадой.

После коротких, не слиш
ком официальных выступ
лений, вручения традици
онного «золотого ключика» 
и символического перереза
ния ленточки все участники 
митинга вошли в зал ожи
дания. Как остроумно по
шутил к т о ^  из нефтяни
ков, такую «упрессовку» 
аэровокзал успешно выдер
жал. В помещении скопи
лось около четьфехсот чело
век, а ощущения особой тес
ноты не возникало. Все 
дружно лю^ются отделкой 
общих залов и кафе, худо-

Награжден
коллектив

Коллективу объедине
ния по фотохудожествен- 
ным и прочим видам ус
луг вручено переходящее 
Красное знамя Совета 
Министров РСФСР и 
ВЦСПС за успешное вы
полнение плана экономи
ческого и социального 
развития за 1986 год.

Так отмечен успех том
ских парикмахеров и 
фотографов, которые до
бились не только 1>оста 
объема услуг, но и во 
многом превзошли сред
нереспубликанские пока
затели. Наиболее весомы 
показатели по оказанию 
услуг на одного жителя и 
по выработке на одного 
мастера. Это связано с 
тем, что повысился ко
эффициент сменности, 
увеличилась производи
тельность труда. В объе
динении 85 процентов 
всех работающих тру
дится по методу бригад
ного подряда.

Особенно инициативно 
и производительно рабо
тают коллективы «Сало
на красоты», салонов 
«Нежность», «Улыбка», 
бюро выездных фотогра
фов, фотоателье № 11.

Н. МАТКОВСКИИ.

По программе МТК

Научно -исследователь
ский институт приклад
ной математики и меха
ники при университете — 
основной исполнитель в 
программе всесоюзного 
межотраслевого научно- 
технического комплекса 
по теме «Самораспростра- 
няющийся высокотемпе
ратурный синтез» — од
ной из важных программ 
научно - технического 
прогресса пятилетки. Вне
дрение технологии на ос
нове СВС позволит про
мышленности выйти на 
передовые рубежи в тех
ническом прогрессе, сэко
номить значительный 
объем топливно - энерге
тических, материальных 
и трудовых ресурсов.

Состоявшийся недавно 
партийно - хозяйствен
ный актив организаций 
—^участников МТК, про
ходивший в Москве под 
председательством пре
зидента АН СССР акаде
мика Г. И. Марчука (в 
нем принимали участие 
директор НИИПГДМ А.. Д. 
Колмаков, секретарь
партбюро института А. А. 
Глазунов и научный ру
ководитель работ Ю. М. 
Максимов), высоко оце
нил вклад томских уче
ных в разработку проб
лемы. Работы НИШ Ш М  
позволяют внедрить в 
промышленное производ
ство технологические 
процессы, значительно 
повышающие эффектив
ность, улучшающие тех
нику бюопасности и ох
рану окружающей среды. 
Высокий уровень уже 
продемонстрировала «том
ская» технология выпус
ка 300 тонн особо чистых 
материалов в год, внед
ренная в производствен
ном объединении «Иж
сталь» и на Гусовском 
металлургическом заво
де. В НИИ «Уралчермет» 
проектируется цех по 
производству сплавов 
методом СВС, разрабо
танного в НИИПММ.

С. ПАВЛОВ.

жественным оформлением и 
рациональным размещени
ем' всех служб. Первый 
«полет» в новый аэропорт в 
этот момент совершает... 
агитбригада школы № 3. Ре
бята специально для этого 
праздника приготовили про
грамму, которую с удоволь
ствием показали авиаторам 
и строителям. Что ж, для 
них, для молодого поколе- , 
ния Нефтеграда, эти возДуш-^ 
ные ворота отныне навсегда 
будут воротами в детство.

Закончились праздничные 
хлопоты, разошлись винов
ники торжества и гости, 
аэропорт в последний раз 
ненадолго замер, ч ^ ы  зав
тра уже навсегда ожить от 
голоса радиоинформатора: 
«Объявляется регистрация 
билетов на рейс 5324 Стре- 
жевой—Томск».

К. ЧЕРНАВИН.
На рис. М. Нестерова; но

вый аэропорт; бригадир от
делочников Е. В. Тимощен
ко.

ИаВа
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K R A C H O E
~НАМЯ . to АПРЕЛЯ 1987 ГОДА А  СТР. Я

«ПРЯМАЯ ЛИНИЯ» 
«К Р А СН О ГО  ЗНАМ ЕНИ» М И Л Л И О Н
НА Ш Е С Т Е Р Ы Х

О Т К РЫ Т Ы Й  РА ЗГО ВО Р с ТОМ ИЧАМ И Н А Ч И Н А Ю Т А РХ И Т ЕК Т О РЫ
В первой «прямой линии» нашей газе

ты принимали участие В. Ф. Косоногой, 
заведующий отделом облисполкома по де
лам строительства и архитектуры; В. Р. 
Новиков, главный архитектор Томска; 
Г. Г. Ск;^атов, главный архитектор ни- 
ститута «Томскгражданпроект»; Д . С. Ав- 
сейков, главный архитектор проекта ин
ститута «Спецпроектреставрация»; В. Ф. 
Болдырев, кандидат архитектуры; Н. Н. 
Дорохова, ведущий специалнст-архнтек- 
тор института «Томскагропромпроект». В 
течение нескольких часов они отвечали на 
вопросы миллионного населения области. 
И в этой цифре нет преувеличения —  во
прос мог задать любой из томичей.

Честно говоря, мы подстраховались. Откро
ем маленький секрет; в порядке «домашней 
заготовки» заказали с десяток вопросов. Впро
чем, к ним мы еще вернемся.

Звонки начались еще за день до назначен
ного времени. Кто-то нев;нимательно прочи
тал объявление, а пенсионер Павел Арсен
тьевич Орлов прямо заявил:

— Завтра до вас все равно не дозвонишь
ся, так что записывайте мси вопросы.

Вопросы мы записали, но попросили наза
втра все-таки позвонить. До начала работы 
каждый вопрос мы ценили на вес золота.

В 16 часов уже все было готово. Архитек
торы и журналисты заняли свои места, опре
делили порядок работы, проверили магнито
фоны, даже запаслись банкой томатного сока.

— Вот так и просидим все три часа, — по
шутил Василий Федорович Косоногов. — И 
ни одного звонка не будет.

И тут за четверть часа до официального 
начала прозвенел звонок. И затем на протя
жении четырех часов (вместо обещанных 
трех с половиной) нам не давали ни секунды 
передышки. Стоило трубке лишь коснуться 
рычага телефона — раздавался очередной 
требовательный звонок...

— Назовите себя, пожалуйста.
— Зинаида Михайловна Темникова. Ска

жите, в Томске будут строить цирк и зоо
парк?

— За цирк возьмемся уже в этой пятилет- 
ке^ — отвечает Виктор Романович Новиков.— 
Начало строительства — 1990 год. Зоопарка 
пока не предвидится. ■

— Добрый вечер, прямая линия слушает.
— Скажите, а развалины дома по Никити

на, 17, будут сноситься?

— Будут. Место закреплено за университе
том, там проектируется хозяйственная зона,

— Что означает это архитектурное украше- 
! ние перед общественно-бытовым блоком на 
I проспекте Фрунзе?
1 , -

—■ Эти три лепестка? Функциональное на
значение — вытяжные вентиляционные шах
ты. Они вот так своеобразно оформлены,

— Намечены ли какие-нибудь изменения в 
районе Черемошников — от Дальне-Ключев
ской и дальше по трамвайной линии?

— К сожалению, в ближайшее время ре
конструкции не намечается.

— А  хотя бы теплотрасса...
— Теплоцентраль строится. Конца, пргшда, 

этому строительству пока не видно.
— А  как можно ускорить?
— Конкретно — через ваших депутатов. 

Знаете своих депутатов?
— Знаю.
— .Вот через них и надо действовать.
— Беспокоит Валентин Сергеевич Родин. Я 

часто хожу по областному центру, по площа
ди Ленина. И знаете, недавно посмотрел на 
новый концертный зал и понял. Это же не 
дом музыки! Это, извините, тюрьма для му
зыки. Не подскажете, кто автор этого проек
та?

— Валентин Сергеевич! С вами разговари
вает Косоногов. Это здгшие проектировали 
для нас московские архитекторы. Именно — 
Давиденко Владимир Петрович. Известный 
архитектор, очень грамотный архитектор. 
Любой архитектор, когда проектирует, отве
чает на поставленную задачу. В задачу архи
тектора Давиденко входило построить очень 
скромный, за ограниченную сумму, дом музы
ки. Если бы были большие возможности, 
большие суммы, получился бы другой ан
самбль. А  вот то, что он сделал, я считаю, 
получилось очень хорошо!

— Значит, функциональное значение зда
ния должно преобладать?

. — Да, правильно.
— А  по-моему, внешний облик здания дол

жен соответствовать облику города, сочетать
ся с прежней застройкой.

— Валентин Сергеевич, мы не ставили за
дачу сделать стилизацию под старину. А  на
оборот, в соответствии с теми зданиями, 
которые появились на площади недавно. Это 
театр. Дом Советов. Хотелось, чтобы новое зда
ние имело современные формы, соответство
вало своему назначению. Поэтому автор на
шел такие формы, предлоокил нам, мы со
гласились. Хотя, конечно, при оценке произ
ведения искусства мнения могут расходиться. 
Вот мне, например, концертный зал правит
ся, а вам — нет. Согласны со мной?

— Я согласен, что там, где преобладает 
функциональное значение здания, там красо
ты не будет.

S НЕОБХОДИМОЕ ОТСТУПЛЕНИЕ. В переры- 
Z *ах между ответами мы предлагали архитек- 
9 торам ознакомиться с письмами наших чита- 
S телей. Василию Федоровичу мы предложили 
9 почитать письмо И. В. Павлова; «Человек — 
9 хозяин. Наш город — наш дом. А задумы- 
2  ваемся ли мы о содержании этих слов, кото- 
9 рые повторяем достаточно часто? Когда хо- 
2 эяин благоустраивает свой дом, он сам ре- 
9 шает, где и что поставить. А в нашем городе 
5  решение этих проблем отдано на откуп «ва- 
9 рягам-архнтеиторам». iHanpHMep, я никогда не 
2 слышал слов: «Каким «ы хотите видеть ваш 
9 город?». Напротив, нас знакомят, когда то или 
S иное здание уже построено. И как результат 
“  — театр, стоящий спиной и городу, концерт-
9 ный зал... А что вообще творится с городом?» 
“  — Я объясню таи, иан объясняю нашим
9 архитекторам, — сказал Василий Федорович. 
S — Ведь когда москвичи проектируют для 
9 Томска какое-либо здание, наши архитекторы 
S не сидят сложа руки. Работы всем хватает с 
9 избытком. И мы отдаем проекты в другие го* 
9 рода лишь в тех случаях, когда уверены, что
•  иногородние архитекторы сделают быстрее и 
9 лучше, чем наши. И впредь будем поступать 
S таким образом.
9 А вот томичи не согласны с таким положе- 
9 нием дел. Может, стоит поискать другие ва-
-  рианты?

— Добрый вечер, «прямая линия» слушает.
— Здравствуйте. Шинкевич Ольга Викто

ровна. Прочитала в газете о программе лик
видации аварийного жилья. О том, что «ава
рийщикам» будет дано преимущество при 
вступлении в МЖК. А  что нам дёлать, если 
на нашем предприятии не строят молодеж
ного комплекса?

— Почему обязательно МЖК? Многие
предприятия строят жилье хозяйственным
способом. А  на тех, которые не строят, ну
жно вам самим поднимать эти вопросы. И 
этим должны заниматься все. Для того, что
бы решить эту грандиозную жилищную про
блему, все должны строить,

— А  если вам так хочется участвовать 
именно в МЖК, переходите на работу на 
Нефтехим или на домостроительный комби
нат, — счел нужным вмешаться журналист.

— Мне кажется, это неправильно, — не со
гласилась Ольга Викторовна. — Почему че
ловек должен бросать любимую работу ради 
квартиры? Почему нельзя создать МЖК ис
ключительно из «аварийщиков»? Мы бы по
строили дома и для себя, и для пенсионеров, 
которые живут в старых домах.

— Это, конечно, правильно. Но одного же
лания мало. Нужны еще и деньги, и строй
материалы, и лимиты на подряд.

2 НЕОБХОДИМОЕ ОТСТУПЛЕНИЕ. Из много-
•  численных вопросое о сносе старых домов 
;  (а их задавали особенно часто) мы выбрали
•  именно этот. Потому что вопрос сопровож- 
2 дался предложением 'Строить свой город сво-
— ими рунами. И газета выносит предложение ш Шинкевич на суд общественности. С такой 
9 точки -зрения: все ли томичи имеют воэмож- 
9 ность принять участие в решении жилищной 
С проблемы?

— Добрый вечер! Редактор асиновской рай
онной газеты «Причулымская правда» Олег 
Петрович Колеров. Вот хотелось бы узнать, 
кто автор проекта нового Дома культуры в 
селе Ягодном. Недавно здесь проводились 
спортивные игры, и все участники на него 
досматривали и интересовались: что это? Га
раж или мехмастерские? Такие проекты 
только позорят авторов!

— Олег Петрович, хорошо меня слышите? 
Это Косоноаюв. К сожалению, нет автора про
екта. Это типовой проект, который разрабо
тал центральный институт в Москве. Дело в 
том, что у каждого объекта должен быть за
казчик, подрядчик и архитектор. Тогда заказ
чик ставит цель — сделать ему приличное 
здание, а проектировщик и строитель выпол
няют эту задачу. И заказчик получает то, что 
он заказывал. А  возьмем конкретно Анато
лия Васильевича Филиппова, директора сов
хоза имени Кирова. Очень энергичный че
ловек, поднимает хозяйство, хочет много 
строить. И строит! Но он это делает порой 
без проекта и рассчитывает только на свой 
вкус. Филиппов очень хорошо занимается 
сельским хозяйством, но в архитектуре он 
не специалист. Он быстро построил Дом 
культуры, но без помощи архитектора. А  ре
зультат вам известен.

— Но вот в Новокускове Дом культуры по
строен очень хорошо.

— Этот Дом культуры проектный институт 
запроектировал, осуществлял авторский над
зор, а строила подрядная организация.. По
этому получилось нормальное здание.

— Но у типового прюекта тоже есть автор...
— Типовой проект — это полуфабрикат. 

Заготовка. Представьте, вы покупаете ко
стюм, у которого рукава не пришиты и брю
ки неизвестно, какой длины. Вы же не бу
дете его так носить? А  если над этим костю
мом немного поработать, то по,лучится вполне 
подходящая вещь. Так же и с проектом. Его 
надо подогнать по месту, определить вер
тикальную отметку, определить фасады, как 
будет вьи-лядеть здание в целом. И только 
после этого приступать к строительству. А  
Филиппов надел этот «полуфабрикат» и но
сит его до сих пор. А  потом мы задаем воп
рос: кто же портной? Я оцениваю ситуацию 
так: и наш районный архитектор не проявил 
настойчивости, но и товарищ Фи.липпов пе
реоценил сзвои возможности. Впрочем, я счи
таю, что здание можно «довести». Я завтра 
еду в (Асино и обещаю на о(фатном пути за
ехать в Ягодное. И архитектора обязательно 
подключим.

:  НЕОБХОДИМОЕ ОТСТУПЛЕНИЕ. Еще одно
S письмо в редакцию; '«Приближается очередь 
Z  на квартиру. Вроде бы много лет ждали этого 
9 дня, но радости поубавилось. Ведь квартиру 
2 мы должны получить в Центральном микро- 
9 районе. От знакомых, которые жквут там даа-
— но, знаем, что на всю округу всего один ма- 
9 газин, торгующий молоком и хлебом. С. Пет- 
9 ренко».
9 — В этой (Пятилетие, — рассказал Виктор
В Романович Новиков, — в Центральном будут 
В построены магазин «Универсам» с торговой 
В площадью в 1.000 квадратных метров, оаощ- 
S ной магазин на сто квадратных метров. В 
В 1989—1990 годах начнется строительство по-
— лиилиникн на 1.000 посещений в смену. Про- 2 ентируются мебельный, промышленный мага- 
“  ЗИНЫ, магазин «Янтарь».
Z Пошел второй ,час работы «прямой линии», 2 когда началось то, чего мы не ожидали. Те, 
а; кто не смогли дозвониться по телефонам,
— указанным в газете, начали звонить подряд 
2  по всем редакционным телефонам. А пенсио- 
•  нвр Иван Алексеевич Лысых даже пришел в 
В редакцию. Давайте сразу договоримся на бу- 
В дущее; в редакцию приходить не надо и эво- 
S нить по другим телефонам тоже не стоит; от- 
В еета не будет. А мы со своей стороны учтем, 
S что двух телефонов явно недостаточно.

— Людмила Петровна Ключенкова. Я нас
чет школ. Особенно в новых районах. Почему 
их строят около дорог? Ребенок может вы
скочить из здания и тут же попасть под ма
шину.

— Школу можно размещать около дорот. 
На расстоянии 25 метров от «красной ли
нии». Другое дело — и это в первую очередь 
касается новых микрорайонов — школа дол
жна обслуживать только свой микрорайон — 
через него машины транзитом не ходят. А  из 
соседнего микрорайона — то есть через' до
рогу — дети не должны ходить.

— Но вот в Прибалтике школы всегда вну
три микрорайона...

— Ну зачем сравнивать? У  нас щюблемы 
во много раз сложнее. В той же Прибалтике 
обеспеченность школьными местами почти сто 
процентов, а' у  нас пока нет и шестидесяти. 
Но в ближайшие пять лет обстановка должна 
нормализоваться.

— А  почему у нас в Томске нет фонтанов?
— Понимаете, когда не хватает школ *— 

тут не до фонтанов. Проблема, конечно, есть, 
но она пока отодвигается на второй план. Во 
всяком случае, в городском саду отреставри
ровали фонтан, должны запускать его нынче. 
У  речного вокзала должен быть фонтан.

— Да, мы знаем, что в Томске не хватает 
жилья, школ... Но так хочется, чтобы наш 
город был красивым!

— Нет возражений, — улыбается Новиков.
— Ефимова Лидия Александровна. Скажи

те, это правда, что все гаражи будут вьшо- 
ситься за город? '

— Информация у вас неточная. Дело в 
том, что за городом тоже надо иметь землю, 
на которой можно строить жилые дома. Со
гласен, что вопрос сложный.

— Виктор Романович, — снова вмешался 
журналист. — А вот после операции «Гараж», 
которую проводила газета и в которой, кста
ти, вы тоже принимали участие, что-нибудь 
изменилось?

— Крутого поворота все-таки не было. Но 
завтра очередное заседание комиссии по за
стройке города, на котором будет рассмотрен 
И этот вопрос. По крайней мере, его сейчас не 
обходят.

S НЕОБХОДИМОЕ ОТСТУПЛЕНИЕ. В чем сек- Z рет такого прнстального ннтереса к «прямой 
S линий»? Ведь многие из П'ех, кто звонил, сиа- 
2 жем, главному архитектору города, хорошо 
S знают и телефон Виктора Романовича, не раз 
Z бывали у него на лриеме. А тем не менее 
Z звонят сюда.
2  Наверное, дело е том,' что «прямая «линия» 
2  при всей ее внешней простоте имеет серьез» 
2  ную идеологическую основу. Да-да, именно 
2  идеологическую.
2  Представьте, что вы пришли на прием и ру- 
2  йоводителю. Маи бы хорошо он к вам ни от- 
2  носился, ваш приход внеплановый. Кроме
— вашего вопроса, у руководителя сотни других.
9 Ваш — лишь один из многих и вовсе не 
9 главный.
S А когда тот же самый руководитель при- 
2 нимает участие в «прямой линии», именно 
2 ваш вопрос для него самый главный. Он 
2 здесь иан раз дли того, чтобы вы смогли за- 
2 дать ему свой вопрос. Других дел на сего- 
2 дня у  него не существует.
2 Просто? Пойдемте дальше. Любой руково- 
2  дитель в нашей стране — слуга народа. А 
2  всегда ли так на деле? Уже одно то, что слу- 
2 ги наделены большими (правами, чем хозяе- 
2  еа, накладывает определенный отпечаток 
2  на их взаимоотношения. А при таких формах 
2  работы, как «прямая линия», все становится 
2  на 'СВОИ места. Слуги народа держат ответ 
2  перед своим заинтересованным хозяином.
2 Конечно, «прямая линия» — не единствен- 
2 мая форма работы. Любой отчет руководителя 
2  перед коллективом, традиционные для обла- 
2  сти единые политдни — все это учит нас 
2  главному. Учит демократии. В самом глубоком

смысле этого слова.

— Я попал к архитекторам? Говорит сту
дент ТПИ Виктор Мамонтов. Скажите, когда 
в Томске будут строить здания выше девяти 
этажей?

Вопрос очень интересный и проблем
ный... — отвечал студенту главный архитек
тор института «Томскгражданпроект» Генна
дий Георгиевич Скуратов. — Сразу могу ска
зать: вьгсотные дома мы уже разработали. 
Здания в 14—16-9тажном варианте подрядчик 
«Химстрой» прямо из рук у нас рвет, готов 
строить хоть завтра. Мы наметили точки, где 
будут стоять наши небоскребы — на Кашта
не, яа Иркутском тракте, рядом с Дворцом 
спорта. Одновременно разрабатываем проек
ты высотных монолитных домов. Но вот лю
бопытный момент. Союз архитекторов и его 
правление — не сторонники большого числа 
высотных домов. Считается, что они неудоб
ны, некомфортны. И если уж браться их 
строить, то они должны быть красивы, с ин
тересным архитектурным решением. Когда?
В самое ближайшее время.

— Шшцев Владимир Валерьянович беспо
коит, — сердито заговорила трубка, — до ка
ких пор у нас будут строиться квартиры с 
кухней в 7 квадратных метров?

— У  вас квартира двухкомнатная? Понят
но. В двухкомнатных квартирах по нынеш
ним требованиям такого быть уже не долж
но. Раньше строились такие квартиры. Счи
талось, что 7 метров — достаточно для кух
ни. Это было обосновано экономически, всег
да у государства есть определшные возмож
ности, есть определенные санитарные требо- 
ВЭ1ШЯ. Сегодня мы стали богаче, и минималь
ный размер кухни — 8 квадратньнс метров.

— Я не согласен...
— Я понимаю, что вы можете быть не со-

^асны. Но государство сейчас в состоянии 
нам предлагать кухню именно таких разме
ров. ,

— Государство тут не надо привязывать.'
— Поймите, в будущем мы выйдем на та

кие' рубежи, я уверен, когда сам хозяин смо
жет позволить себе увеличить кухню, умень
шить ее. Пока же есть жесткие экономиче
ские требования; такая-то квартира, такая 
кухня.

— Еще ВОП1ЮС. Почему так плотно постав
лены дома в микрорайонах. Один на другой.

— И дальше будем продолжать так же 
строить. Везде, где это возможно. У  нас мно
го нуждающихся в жилье. Строить нам труд
но и негде. Те же сети... все это страшно до
рого. Будет максимальное уплотнение, пото
му что оказалось, что у  нас, в Сибири, плот
ность гораздо ниже, чем во всем мире, и есть 
специальное постановление на сей счет.

— У  меня предложение и вопрос. Считаю, 
что надо в Томске установить памятник ка
закам, основателям города. Можно даже объ
явить конкурс на разработку проекта такого 
памятника.

— Предложение хорошее, только его надо 
всесторонне изучить. И мы его обсудим. А 
вопрос?

— Будет ли продолжаться реконструкция 
ипподрома?

— Да, будем. "Причем в самое ближайшее 
время.

— Меня волнует судьба городского сада. И 
не только его. В городе молодежи негде про
вести свободное время. А  как было прекрасно 
раньше! Все собирались у фонтана в горсаду. 
Был кинотеатр там, эстрада...

— Эстрада и сейчас есть... Были у нас по
пытки возродить все это, но, как вы знаете, 
с другой стороны — стадион. Вот он как раз 
будет реконструироваться в этом году. Что 
касается кинотеатра, он будет построен рядом 
с горсадом, и проект благоустройства этого 
любимого места отдыха томичей уже есть. 
Так что без внимания этот вопрос не остает
ся. И если то, о чем мы говорим с вами, будет 
помещено в газету, может и решиться как-то 
быстрее. Пока я только могу разделить ваше 
беспокойство.

— Это Климова Марина Юрьевна вам зво
нит. Однажды шла по проспекту Ленина, чув
ствую, чего-то не хватает Оказывается, топо
ля срубили. Я сама бывшая студентка, а сей
час идешь... понимаете, слезы в горле.

— Здравствуйте. Это Скуратов с вами гово
рит. Насколько я в курсе происходящего: в
горисполкоме этот вопрос обсуждался. Посчи
тали, тополя старые, от них много пуху. А  
решили посадить на месте тополей крупно
мерные ели.

— Какие ели? Ведь здесь и елей никогда 
не было.

— Как же не было? Ведь это тайга бывшая.
S НЕОБХОДИМОЕ ОТСТУПЛЕННЕ. Из письма ш
т радакцию Г. А. Курочкиной: «Таной плачев- 
2 мый вид {имеет теперь детсний садин, а дом, 
2 где расположено бюро по туризму, стоит таи 
2 уныло, что, (Нажется, сейчас заплачет — ли- 
2 шился своего зеленого друга. Ному помешала 
2  аллея многолетних тополей?». Обращаются 
2  жильцы дома по улице К. Маркса, 40: «Мы 
2  вырастили под окнами своего дома хороший 
2  цветущий сад. Детей приучили любить при- 
2 роду, не разрешали ломать ветви деревьев, в 
2 седУ были заасфальтированы дорожки. Но 
2  кто дал «добро» речпорту на строительство 
2 1 »** жилых домов перед нашими окнами?
2  Речники начали свое строительство с унич- 
2  тожения нашего сада, не оставили ни одного 
т деревца. и почему начали строительствб 
ш именно с этой стороны, когда с восточной 
2 '■ебодное место под застройку?»
2 На последний вопрос ответил главный архи- 
2 тектор города В. Р. Ноаииов: «Строительство ■ 
2 ведется согласно решению горисполкома и 
2  утвержденному на градостроительном совете 
2  рабочему проекту. Проектом предусмотрено 
2  комплексное благоустройство всей дворовой 
2  территории с оборудованием детских игровых 
2  площадок, площадок отдыха».
2  Понятно, что iy всякого действия бывают 
2  причины. И все-таки, на наш взгляд, томичи 
2  возмущаются справедливо. Главное, это было 
9 проспекте Ленина, и (на улице
2  К. Маркса) без учета мнення горожан. 
т Втихую. Не спрашивая, не объявляя широко,
— не объясняя причин. И не принося извине- 
5 ний.

И еще звонили многие томичи, которым и 
не требовалось , профессионального ответа на 
поставленный вопрос. Их просто беспокоила 
судьба города. Им было важно, чтобы их 
предложения, замечания архитекторы (взяли 
себе на заметку. Так, позвонил мастер ЖЭУ 
Олег Михайлович Алтынбаев:

— В прошлом я закончил горный техникум 
и строительный институт. Я разработал два 
варианта крепления берега в Лагерном саду. 
Кроме того, у меня есть предложения по 
уменьшению раскопок в городе. И еще: по
чему до сих пор не создано специальное го
родское управление по строительству малых 
архитектурных форм. Кому адресовать пред
ложения?

Мы их адресуем архитекторам и строи
телям.

— Если что, — добавил Олег Михайлович,
— запишите мой адрес.

— «Прямая линия» уже кончилась? Еще 
вчера? Тогда приготовьте ручку и записьшай- 
те. Это пенсионерка Евгения Гавриловна 
Садикова вам звонит. Пусть архитекторы, 
проектируя дома, не нарушают целостность 
проспектов, улиц. Не нравятся мне соедине
ния девятиэтажньк домов. Некрасиво обрам
ление окон на 7-х этажах, что это за корич
невая плитка крестом? Правда, как крест 
смотрится... Нехорошо это. Стараюсь полю
бить я новые дома, но не могу. Затем, при 
проектировании домов 75-й серии надо 
уменьшать бесполезную площадь на пло
щадках. Потом, с точки зрения экономии, 
нельзя делать сочленения двух домов высту
пами. Еще. Половину всей свс^дной пло
щади в городе надо засадить деревьями. А  
газоны... Сама земля в них должна быть ни
же барьеров. Это же понятно — весной и

осенью грязи меньше. Вот, пожалуй, и в ^ ..
__ Александр Викторович Парамонов, paw -

чий электротехнического завода. Хотелось бы 
узнать о будущем Комсомольского проопек-
та. „

— В этом году будет продолжена реконст
рукция. Должны дойти до улицы Алтай
ской. И есть проект реконструкции проспек
та до улицы Пушкина. Осуществить его пла
нируется в этой пятилетке. В проект входит 
и строительство путепровода на пересечении 
проспекта Комсомольского и улицы Пушки- 
на, -

— Это из Молчанова вас тревожат, вруо- 
левский Петр Станиславович. Сам я строи
тель, вот уже больше двадцати лет строю 
дома.

— Отвечает Косоногов.
— Раньше в проектах брусовых домов от

мечались работы первого года, а потом вто
рого года. Ведь дома из дерева «садятся» 
через год придется заново начинать отделоч
ные работы. Так в чем дело? Почему сейчас 
торопимся с отделкой? Умнее стали или, на
оборот, поглупе.ли?

— А  ваше предложение?
— Мое предложение—восстановить в проек

тах работы первого и второго года.
— Ну, на годы растягивать строительство 

двухквартирного дома, наверное, нет смысла. 
А  давать ему время на усадку, нужно. Мы, 
когда проектируем, предполагаем, что вы 
применяете очень хорошие материалы. Ува
жающий себя плотник, ст^юитель не будет 
делать из плохого материала — он отправит 
его обратно.

— Да хоть золотой брус положи — он ося
дет. Древесина же высыхает.

— Петр Станиславович, я с вами полностью 
согласен. Дом должен выстояться. Но, навер
ное, не год?

— Не меньше года должен стоять! И неуже
ли никто ничего не может изменить? Никому 
этого не надо?

— Давайте вместе с вами этот порядок пе
ресмотрим. Я встречусь с заказчиками, про
ектировщиками — мы вместе и уточним.

— Владимир Васильевич Васильченко. Ска
жите, а мы вернемся когда-нибудь к старин
ной архитектуре?

— Каждое поколение должно делать что- 
нибудь свое...

— Нет, можем ли мы делать дома так же 
красиво, как наши деды? Что, мы не можем 
класть кирпичи так, как они?

— Можем. Даже лучше, если вы имеете в 
виду качество кладки.

— Нет, я понимаю, что жилые дома трудно 
сделать какими-то оригинальными. Но обще
ственные здания можно украшать как-то по
интереснее.

— Надо говорить просто: будем ли мы дей
ствительно делать красиво, чтобы свое время 
олицетворять? Это вы имели в виду? Будем и 
делаем. Лучшие образцы убедительно это до
казывают.

— А  где примеры?
И тут Виктор Романович растерялся. Во 

всяком случае, сразу ответить на вопрос не 
смог.

— Владимир Васильевич! Это Косоногов
вторгся. Председатель правления Томской
организации Союза архитекторов. Могу отве
тить; и раньше были и хорошие, и плохие 
здания. И сейчас есть. Вот одно из послед
них сооружений — гостиница рядом с Домом 
по^питпроовещения. Великолепное здгшие!
Ничем Не хуже старинных.

— Беспокоит Николай Николаевич Мазур, 
заместитель директора Асиновского тракто
роремонтного завода. Почему проектно-конст
рукторскому бюро «Томлеспрома» запретили 
проектировать жилье? На нашем заводе 240 
человек в очереди на квартиру. А  предприя
тие остается без проектно-сметной докумен* 
тггции! Как нам строить? По каким проек
там?

— Это было в прошлом году, — отвечает 
В. Ф. Косоногов. — А  в этом году Госплан 
разрешил всем проектным организациям 
проектировать объекты жилищно-граждан
ского назначения. Другое дело — ПКБ «Том
леспрома» перегружено...

— Значит, областная архитектура не про
тив?

— Не против.
— Тогда в понедельник, Васи.лий Федоро

вич, я буду вашим гостем.
— А  вот это совсем не обязательно. Я завтра 

еду в Асино, встретимся, там и решим.
— Тогда до встречи.
Вот и отзвенел в последний раз теле

фон. Всего в этот день с архитекторами 
разговаривало более 150 человек. Основ- 
ной «удар» принял Виктор Романович 
Новиков, много вопросов досталось Ген- 
№дню Георгиевичу Скуратову и Василию 
Федоровичу Косоногову. Как мы заранее 
и договаривались, архитекторы сделали 
первые выводы из новой работы. Вывод
был сделан единодушный, но немного 
неоясн№нный:

— Город содержится в (Очень плохом 
состоянии. С точки зрения коммунально
го обслуживания.

И правда, многие вопросы стоило за- 
дать не архитекторам, а работникам 
ЖЭУ, другим коммунальным службам. 
Архитекторы и не могли на них ответить. 
Но, видно, у  людей уж так наболело, что 
они готовы кому угодно рассказать о сво
их бедах: вдруг помогут...

«Прямая янння» закончила (Свою рабо
ту. Но письма-отклики мы получаем каж.
дый день. Вот одно из них:

«Ср
ставила меня написать, н  не смогла до-

;;разу поясню прнчи:гч и «у , 
. Я

которая за-

звониться по «прямой ЛИНИН». Эю  было 
просто невозможно! Только у  телефона- 
автомата на углу Алхайск<^ и Тверской 
нас, желающих, было трое. А  что же 
творилось по всему городу?.. Л. Березен- 
нова».

Мы не будем публиковать вопросы 
Людмилы Ившовны, как и десятки дру
гих, — на них будет дан ответ в обычном 
для редакции порядке. «Прямая линия» 
продолжает действовать.

Да, еще о («домашней заготовке». Она 
потерпела полное поражение. Нн един нз 
заранее составленных вопросов не был 
задан —  не «шютли дожигаться...

Организовали и провели «прямую линию» 
журналисты

Сергей ВАЛЛШЕВ, 
Сергей ЧЕРНОЯРОВ.

-V
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Ваэариая шнмцадь. Ю-е годы XIX а. (репродукция). Площадь им. В. И, Ленин» с Воскресенской горы. 1965 г. Площадь им. В. И. Ленина. Современный вид. Фото В. Кондратьева.
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Актуальное письмо — — —^ — — — —

Не роды угольку
Улучшение обслуживания населения — это, безуслов

но, одна из важных проблем в условиях перестройки. 
Из чего складьгаается быт? Чтоб были тепло, свет, во
да... Когда живешь в благоустроенном доме — этих проб
лей почти не существует. А  когда дом не блгиоустроен? 
Необходимо топить печи, два раза в день, — зима нынче 
была холодная... И вот тут почти все хозяева личных 
владений испытывают большие неудобства.

Доставка угля, с одной стороны, упростилась: на осно
вании постановления облисполкома и облсовпрофа вве
дена общая лимитная система по нормам отпуска топли
ва. Заплатил деньги в гортопсбыте и жди — привезут. 
И в самом деле привозят. Но какой это уголь? Тут и по
рода, и сплошная пыль. Можно, конечно, вернуть его 
обратно... Но как? Днем ведь каждый работает, вернешь
ся после смены, а всяле дома уже куча лежит. Где 
взять транспорт, как погрузить? Поэтому, как правило, 
соглашаемся. Затем мучаемся. Сеем уголь через сито, 
перебираем по комочку. А  озедь норма выдачи топлива 
установлена точная, зависит от площади жилого строе
ния. У  меня, например, выходит две тонны 900 кило
граммов. Но значительную часть приходится выкиды
вать.

Топим печи и думаем: раньше были времена — дал 
рубль грузчику, он тебе угля нормального нагрузит. Но 
борьба с нетрудовыми доходами — правильная борьба. 
Так почему бы честно и добросовестно не нагрузить хо
рошего угля заказчику? Видимо, здесь нет контроля.

В прошлом году газета писала о бесхозяйственности 
на складах Томского гортопсбыта, наверное, и нынче 
там порядка не прибавилось. А  почему бы не разграни
чить склады угля для промышленных предприятий и 
частных лиц? Тем более цены на уголь разные.

Н. УДОВИК.
. г. Томок.

Тепло для яичного дома 
Читатели против бюрократов 
Как в ресторане бороться за план 

Пока не случилось ЧП

Тревожный сигнал ............ . '

Только обещания
Томское отделение Союза художников РСФСР арендует 

ведомственное помещение под творческие мастерские по 
ул. И. Черных, 123. Сейчас здесь работают художники 
Э. Дюсьметов, Ю. Федоров, Ю. Унтилов, М. Шафигуллин. 
Три года уже прошло с тех пор, как мы написали пер
вое письмо в JKKO предприятия с просьбой починить 
протекающую крыщу. Последнее письмо было написано 
в октябре 1986 года, Дело в том, что ремонт крыш по 
договору — это обязанность хозяев помещения.

Крыша течет! Сначала она текла только у  Дюсьме- 
това и в одной комнате. Теперь она течет во всех мас
терских! Особенно льет вода в весеннее и осеннее время, 
бывает, выносим по 6—7 ведер за световой день. Стало 
постепенно заливать и электропроводку. А  художник 
Э. Дюсьметов — прикладник-ювелир и имеет дело с 
электричеством. Вода капает по электропроводке, зали
вает инструмент, работы, и все приходит в негодность. 
В сентябре 1986 года проводка, наконец, сгорела, про
изошло замыкание. Дежурный электрик отрезал линию, 
ведущую от общежития, и сказал: «Пока не отремонти
руют крышу, делать свет не буду».

Домоуправление ничего делать не собирается. С весны 
1986 года мы каждый день ходили к начальнику ЖКО 
В. В. Рогову с просьбами, требованиями — бесполезно! 
Осенью 1986 года мы caiyjH хотели отремонтировать кры
шу. Пошли к В. В. Рогову с просьбой: «Дайте материа
лы, мы сами сделаем ремонт». «Пожалуйства!» Дал ру
бероид, а битуморарку не дал. «Завтра!» И это «завтра» 
протянулось до зимы! Теперь мы со страхом ждем тая
ния снегов. Опять потечет крыша.

Э. ДЮСЬМЕТОВ, 
Ю. ФЕДОРОВ, 
Ю. УНТИЛОВ, 

М. ШАФИГУЛЛИН, 
художники.

•4-

~Фото с рабочего места

Ведущий

специалист
— Самое главное каче

ство в моей работе, — 
считает В. Н. Никуленко, 
моторист Томской стан
ции технического обслу
живания автомобилей, — 
профессиональный на
вык. И еще природный 
дар; технику нужно лю
бить и чувствовать ее 
сердцем.

Виктор Николаевич вот 
уже одиннадцать лет тру
дится на станции. Потом
ственный моторист, он по 
праву считается здесь ве
дущим специалистом. Как 
врач больного, так он, 
слушая работу двигателя, 
может точно определить 
неисправность.

Фотография мцстера 
занесена на Доску почета 
района. Товарищи по ра
боте оказали ему большое 
доверие, избрав секрета
рем партийной организа
ции.

С. АРСЕНЬЕВ.
Фото автора.

Взять
под контроль

Латаем
дыры

у  нас на станции 
Томск-П всего 5 путей
цев, а хозяйство большое; 
около 30 километров пу
ти, на них 60 централи
зованных и 40 других 
стрелок. Все это должен 
обслуживать штат в 35 
человек. Разве можно с 
пятью монтерами пути 
поддерживать безопас
ность движения в хо
зяйстве? А  такое поло
жение длится уже более 
5 лет.

Верхнее строение из го
да в год изнашивается, 
а мы не успеваем прово
дить плановые ремонты 
в том объеме, который бы 
мог создать запас проч
ности по безопасности 
движения. Ведь мы ла
таем «дыры».

Люди не идут к нам 
работать, так как у нас 
тяжелые условия труда и 
к тому же нет квартир. 
Из-за нехватки путейцев 
на нас ложится большая 
нагрузка, особенно в зим
нее время. Мастер и бри
гадиры вместо того, что
бы где-то лишний раз 
промерить или осмотреть 
путь, работают за рядо
вых путейцев.

Железная дорога — 
главная транспортная ар
терия нашей страны. Мы 
хотим, чтобы укомплек
тование кадрами и обес
печение нас жильем взя
то было под контроль.

Ю. ШВАРЕВ, 
дорожный мастер 

ст. ТомскгП;
Н. БАРДИН, 

бригадир пути 
от. Томск-П;

Д. БАЗИЕВ, А. ВОЛ-
ГОВ, монтеры пути.

Письмо и комментарий'

Единственная жалоба
в редакцию пришло письмо: «21 января мы, тров сотруд- 

иииов вузов Томска и наша гостья из другого города, в рес
торане «Томск» (пытались Заказать метыре порции моро
женого и четыре безалкогольных коктейля. Но официантка, 
сославшись на невыполнение рестораном плана, вынудила 
нас заказать и горячие блюда, заявив, что иначе она нас 
обслуживать не будет. Подошедших значительно позже нас 
молодых людей, заказавших, кстати, тоже мороженое, она 
обслужила немедленно. Через 60 минут принесли и наш «го
рячий» заказ, но зато Л. Ф. Юльховинова, старшая официант
ка, поставила нас в нзаестность, что мороженое уже кончи
лось. Обиден и сам фант 'такого обслуживания, и грубый тон 
официантки, уверенной в своей безнаказанности. КВ это вре
мя Л. Ф. Ольховинова была в ресторане самым старшим 
должностным лицом).

— Придет ли сюда лерестройна,—спрашивает Н. Афанасьева, 
автор письма, — млн тан и будут покидать «не солоно хле
бавши» посетители зтот ресторан, да еще с чувством горечи 
и обиды?»

Вопрос по существу

Проблемы малого села
16 марта в нашей деревне Некрасово отключили свет, 

перестало работать и радио, так как сняли старые стол
бы и проводку. Столбы новые поставили, кое-как натя
нули проводку, но на этом все закончилось.

Много у нас и других проблем. Одна из самых набо
левших, — отабжение сельчан продуктами. Дело в том, 
что в нашей деревне совсем нет магазина. Хлеб приво
зят и продают с машины. Иногда его не привозят по 2—
3 недели: то машина на ремонте, то шофер на больнич
ном, а нам приходится ходить лР1б о  в Богашево, либо 
на Новостройку. В деревне немало пенсионеров, и мно
гим нелегко одолевать длинный путь до магазина. На
деемся, что в Томском райисполкоме помогут нам разре
шить эти проблемы.

А. МАЛЫШЕНКО.
Всего 12 подписей.

Комментарий корреспон- 
де№а. Жалобу Н. Афанасье
вой на то, что ей и ее 
друзьям пришлось уйти из 
ресторана «несолоно хлебав
ши», трудно считать не обо
снованной: как видит чита
тель, тут впору сетовать на 
«излишнее» усердие и вни
мание со стороны офи1щант- 
-ки... И сама Людмила Федо
ровна Ольховикова под
тверждает: «Да, я предло
жила посетителям выбрать 
холодные и горячие закус
ки — мы всем предлагаем, 
ведь это ресторан, а не 
просто кафе-мороженое. Со
ответственно и план у меня 
другой, более напряженный, 
чем в кафе. И этот план я 
обязана выполнить».

Людмила Федоровна пра
ва — к плану нельзя отно
ситься пренебрежительно.

иначе и сам останешься в 
убытке, и предприятие. За 
план надо бороться. Права 
и в том, что предложила по
сетителям широкий выбор 
различных блюд. А  вот 
право выбора следовало бы 
оставить за посетителями. 
Официантка, тем более 
старшая, не могла этого не 
знать. Как бы ни был кра
сиво и современно оформ
лен зал, как бы ни был ши
рок ассортимент предлагае- 
мьпс здесь блюд, грубое сло
во одного работника способ
но перечеркнуть старания 
всего коллектива, как это и 
случилось. Н. А. Афанасье
ва и ее друзья сомневаются, 
что в скором времени вновь 
побьшают здесь, а разве это 
обстоятельство не скажется 
на плане товарооборота рес
торана?

Читательница уверена, что 
перестройка сюда еще не 
дошла. Мне памятен прош
логодний звонок в редакцию 
директора ресторана «Томск» 
В. Т. Раткнной — не звонок, 
а крик о помощи: из двад
цати официантов уволились 
семнадцать, подавали заяв
ления об уходе и кулинары, 
и рабочие. Так отреагировал 
коллектив на постановление 
о борьбе с Пьянством... Но 
сейчас у Валентины Трифо
новны настроение другое; 
сумели так перестроить 
свою работу, что в выход
ные, например, ресторан пе
реполнен, а ведь было 
время, когда она «всех по
сетителей по пальцам могла 
пересчитать». Сейчас кол
лектив заботится о том, что
бы и в будаие дни привлечь 
как можно больше посети
телей. Проводят «дни сибир
ской и национальных ку
хонь», «дни пельменей и 
сладкоежек», званые семей
ные обеды «В гостях у сказ
ки», выставки кулинарного 
и кондитерского мастерства, 
«заседаиия» клубов «Абиту
риент» и «Первокурсник», 
клуба «Материнской славы», 
предлагают фрагменты 
оформления свадебного и 
юбилейного столов, дегуста
цию тех или иных блюд — 
квасов, к примеру, которых 
может быть более пятнад
цати наименований... Кол

лектив разрабатывает целые 
сценарии проведения празд
ников, оценивая их с точки 
зрения посетителей — будет 
ли интересно? Шаг за ша
гом возвращали, а точнее, 
завоевывали прежнюю попу
лярность среди томичей и 
гостей города, ведь этот рес
торан нередко именовали' 
«вратами Томска». Нужно 
было вновь доказать, что не 
зря.

Легче не стало, но стало 
интереснее. Возвращались 
старые кадры, пришли но
вые. Но если интересно, 
значит, и легко. Так теперь 
считают работники рестора
на.

И вдруг — жалоба.
Она тем больнее и обид

нее, что единственная. Сей
час, в ^ от  период, когда 
ресторан начал как бы но
вый отсчет времени. Но я 
думаю о другом — о том, 
что коллектив увлекся про
граммой «все товары ргюло- 
жу», а перестройку в сфере 
человеческих отношений 
оставил на потом. Вот по
тому жалоба эта и не могла 
не появиться.

На рабочем собрании стар
шую офИ1Щантку Л. Ф. Оль- 
ховикову решено было по
низить в должности, пере
вести в рядовые официант
ки.

Т. ГУБИНА.

Читатель откликается

€€ В с т а р о м о к о п е»
Статья под таким заголов

ком была опубликована 
4 марта. Она вызвала от-
КЛ1«ИН.

«Наказание 
должно быть 

строгим...»
я  считаю, что директор 

совхоза П. А. Хомутов и 
председатель Кандинского 
сельсовета В. П. Салата со
знательно совершили пре
ступление против личности. 
Как иначе истолковать их 
поступки? Волее двух лет 
подряд они глумились над 
человеком, втянули его в 
тяжбу за кусок отвоеванной 
им у тайги земли. Застави
ли в поисках правды ехать 
в Москву и обращаться во 
многие инстанции в област
ном центре. Какой урок 
преподали они людям? Как 
думают руководить ими в 
дальнейшем? Ведь надо же 
додуматься натравить жи
телей села на пенсионера!

За такие вещи нужно 
строго наказывать.

А. ПОТАРСКИЯ.
В вихре

бумажной вьюги
До сих пор нахожусь под 

впечатлением статьи «В  ста
ром окопе». С какой легко
стью у нас еще до сих пор 
подписывают ответы на жа

лобы трудящихся. Лишь бы 
вовремя закрыть ее, снять с 
контроля. Вот и получается 
такая чехарда. В одних бу
магах разрешают, обвивают, 
в других — запрещают. А 
каково живому человеку, 
попавшему в этот вихрь бу
мажной вьюги?

В. ГАВРИЛОВ, 
член КПСС е 1932 года, 
инвалид Великой Оте

чественной войны.
Выводы 

не сделвли
я  живу и работаю в Кан- 

динке. Была на партийном 
собрании, где обсуждалась 
статья «В старом окопе». 
Мне эта публикация показа
лась лучом света в темном 
царстве. Наконец-то, дума
ла я, обратили внимание и 
на моральную обстановку в 
нашем селе. Но собрание 
прошло сумбурно. Было мно. 
го выкриков с места, на
шлись заступники у Хому
това и Салаты. Люди не ве
рят, что можно как-то из
менить ншиу жизнь, боятся 
мести за критику. Многие 
уже поплатились за нее в не
давнем прошлом.

Помню, как так же энер
гично защищали бывшего 
директора А. В. Грязева, по 
вине которого сгорел птич
ник. Государству нанесен

огромный уще!^. Были ад
вокаты и у бывшего дирек
тора школы В. А. Дашкеви
ча. А  ведь все знали, что он 
пропивал школьные деньги. 
Этот список можно было бы 
продолжить. В селе сложи
лась обстановка круговой по
руки. Я пыталась выступить 
об этом на собрании, но 
председательствующий И. И. 
Травкин прервал меня.

Мой домишко, как и 
Устюжанина, угадал под 
снос. На его месте начали 
строить школу. Дом слома
ли, огород в летнюю пору, 
когда там все цвело и зре
ло, уничтожили. Меня с 
маленькими выселили. Жи
лья не дали, предложили 
пойти на подселение, а ког
да я отказалась, мне дали 
каменное строение без окон 
и дверей. Трудно вспомнить, 
что пришлось в те дни пере
жить, тем более что помочь 
было некому.

Спасибо газете за то, что 
высветила наш темный угол, 
вытащила на свет бюрокра
тов, черствых людей. Но 
выводов они для себя еще 
не сделали. Считают, что по
страдали напрасно. Самое 
страшное, что у  них в селе 
есть сочувствующие.

А. РУДНЕВА, 
начальник отделения свя

зи, член КПСС.

Недавно Сулзатская сред
няя школа Молчановского 
района отмечала 20-летие. 
Хоть и нелегка дорога в наш 
таежный поселок, |со6ра- 
лось около 200 выпускников 
и учителей. Сколько было 
знакомых лиц, улыбок, ве
селья! Какой это праздник 
души!

Спасибо вам, наши доро
гие учителя, организовав
шие встречу. Она дала нам 
заряд бодрости на долгие 
годы.
Л. ХУДЯКОВА, О. ДЖА- 
ДАЕВА и другие выпуск
ники и учителя—ветераны 

труда Сулэатской 
средней школы.

• •
Врачей благодарят чаще 

всего. И я хотел бы выра
зить особую признатель
ность заведующей отделени
ем ФТО клиники общей хи 
рургии Томемиго медицин
ского института Т. Ф. Роди
оновой. Она проявила ко 
мне большую чежюечеекую 
чуткость, когда я находил
ся в очень тяжелом состоя
нии. Благодаря ей и дрзггим 
медицинским работникам 
клиники я сшша на ногах.

В. РУБЛЕВ.

Читатель возмущается

Фотокружок 
просит помощи

Вот уже три года я веду кружок фотоДела в Ленин
ском рай(жном Доме пионеров. Стараюсь привить ребя
там интерес и любовь к фотоискусству, внимательное 
отношение к миру. Мальчики и девочки с увлечением 
посещают занятия, радуются, когда видят результаты 
своих первых опытов, постигают азы фототехники. Но 
вот что печалит. Условия для работы нашего кружка 
в Доме пионеров оставляют желать лучшего. Тесно и не 
хватает оборудования — от аппаратуры до спегщальных 
столов. Все, буквально все, что нужно для занятий, при
ходится «доставать» правдами и неправдами, «выко
лачивать», вьшрашивать у наших полуофициальных 
шефов — химфармзавода.

Долго, непростительно долго ведется ремонт. Все при
ходится делать самому (вынужден признаться) своей 
одной рукой, так как я, к сожалению инвалид.

Районный отдел народного образования, куда я не раз 
обращался за помощью, то ли не воспринимает всерьез 
нужды нашего кружка, то ли считает мои претензии 
непомерно большими.

А  мне всего-навсего хочется, чтобы ребята, работая 
по всем правилам фотографического искусства, с самого 
детства привыкали к тщательности, к последовательнос
ти, а не к халтурному принципу «абы как». Мне просто 
хочется, чтобы им было заниматься интересно и абсо
лютно безопасно. И, как преподавателю, мне, конечно, 
хочется, чтобы плоды ребячьего творчества можно было 
демонстрировать в Доме пионеров, устраивать выставки, 
оформлять фотоальбомы. Вець для увлеченного ребенка 
как воздух нужно одобрение окружающих.

М. КРАВЦОВ,
руководитель фотокружка при Доме пионеров 

и школьников Ленинского района.
г. Томск.

Е ж д у н а р о л н э я  

н я »о р м а ц и я
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ПИСЬМО БЛАГОДАРНОСТИ 
СОВЕТСКИМ ЛЮДЯМ

НЬЮ-ЙОРК. Глубокую благодарность советским 
людям за солидарность с Чарльзом Хайдером, про
должающим вахту мира в Вашингтоне, выразил 
его близЛ1Й друг и соратник по борьбе американ
ский ученыйшеихолог Джеймс Эванс. В письме, 
направленном в ТАСС по просьбе мужественного 
американского борца за мир, говорится, что доктор 
Хайдер. получает все больше ‘ «искренних и вол
нующих посланий признания и поддержки» — 
почтовых открыток, писем, телеграмм, книг, пре
красных произведений искусства. Они приходят 
из всех уголков Советского Союза от представите
лей всех слоев общества — детей, рабочих, служа
щих, домохозяек, ученых, инженеров. С волнением 
вспоминает Джеймс Эванс о послании Генераль
ного секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева.

С тех пор как в сентябре 1986 года я присоеди
нился к усилиям Чарльза Хайдера, направленным 
на поиски мира, мне посчастливилось встретиться 
и подружиться с великолепными, отзывчивыми 
советскими людьми. Я имею в виду сотрудников 
советской миссии в Женеве, посольства СССР в Ва
шингтоне, советских журналистов, которые с само
го начала рассказали миру о Чарльзе Хайдере. В 
то же время американские средства массовой ин
формации, прешгдент США, члены конгресса про
должают не замечать доктора Хайдера, его страст
ного стремления к миру, пишет Джеймс Эванс. 
Бывпшй профессор университета в Нью-Мексико, 
Джеймс Эванс отказался от работы ради того, что
бы в час испытаний прийто на помощь своему
другу.

В январе 1987 года мы вместе отправились в 
Женеву, чтобы ознакомить с позицией доктора 
Хайдера участников переговоров по разоружению, 
рассказывается в письме. ffiiKTo в американской 
миссии из лиц заметного ранга не пожелал разго
варивать с нами. На следующее утро сотрудники 
американского представительства вызвали швей
царскую полицию, чтобы покончить С нашим мир
ным присутствием напротив здания миссии США. 
В советской миссии, подчеркивает Джеймс Эванс, 
Хайдера и меня приняли, проявив чувства челове
ческого уважения и понимания благородных целей 
его борьбы.

Мы убедились в правильности нашего вывода о 
приверженности советского руководства разоруже
нию и международному сотрудничеству в интере
сах мира, подчеркивается в письме. Это полностью 
соответствует условиям, при которых доктор Хай
дер мог бы прекратить голодовку.

Но доктор Хайдер прекратит голодовку лишь 
тогда, когда правительство США возьмет на себя 
обязательства демонтировать к 2000 году все ядер- 
ные боеголовки и не заменять их другими, не при
бегать и не поддерживать агрессивные военные 
действия против других государств, говорится в 
'Письме. «Пришло время перековать мечи на ора
ла», — указывает в заключение Джеймс Эванс.

КУРС ПРИМИРЕНИЯ 
ВСТРЕЧАЕТ ПОДДЕРЖКУ

КАБУЛ. Поступающие из провинций ДРА сооб
щения свидетельствуют о поддержке трудящимися 
Афганистана гуманной политики революционной 
власти. На заседании президиума Чрезвычайной 
комиссии по нахщональному примирению провин
ции Джаузджан отмечалось, что здесь создано 
11 местных комиссий, в которые вошли свыше 
500 авторитетных представителей различных слоев 
общества, а также 52 бывших душмана. Разверну
ла разъяснительную работу среди населения 161 
«джирга мира», в которых представлено более 
200 человек, ранее находившихся в оппозиции пра
вительству. В родные места вернулись афганские 
семьи общей численностью 4.264 человека, кото
рым власти оказали необходимую материальную 
помощь. Прекратила антиправительственную дея
тельность 21 вооруженная группа. В соответствии 
с указом Об амнистии в рамках политики нацио
нального примирения из тюрем провинции осво
бождено 152 челове1ка.

Агентство Бахтар сообщило из Мазари-Шарифа, 
что вернувшимся на родину афганцам власти про
винции Балх предоставили возможность трудить
ся на промышленных объектах,, стройках и в госу
дарственных учреждениях. За короткое время в 
родные места возвратились 856 беженцев.

За последние дни в провинциях Саманган и 
Парван прекратили борьбу еще три вооруженные 
группы.

МАССОВЫЕ ВЫСТУПЛЕНИЯ НА 
ОККУПИРОВАННЫХ ЗЕМЛЯХ
АММАН. Несколько тысяч палестинских узников 

израильских тюрем на Западном берегу реки 
Иордан продолжают голодовку, начатую в знак 
протеста против бесчеловечного обращения, пыток 
и издевательств со стороны тюремщиков. Они так
же требуют оказать медицинскую помощь больным 
и раненным во время допросов, разрешить свида
ния с родственниками.

В поддержку справедливых требований заклю
ченных в Рамаллахе, Эль-Халиле и Иерусалиме 
состоялись массовые демонстрации, в которых при
няли участие тысячи палестшщев. Для разгона 
манифестантов израильская полиция применила 
дубинки, слезоточивый газ, оружие. В Рамаллахе 
израильский офицер с близкого расстояния тяжело 
ранил арабского юношу. В городе объявлен комен
дантский час, улицы патрулируются усиленными 
нарядами полиции.

В Иерусалиме перед американским консульством 
арабс1Ше жешцины, в том числе родственники 
осужденных, организовали марш протеста. Они 
потребовали прекратить геноцид палестинского на
рода, осуществляемый израильскими захватчиками 
с ведома и при поддержке заокеанских союзников. 
Некоторые из участниц марша протеста аресто
ваны.

В Эль-Халиле вновь закрыты высшие учебные 
заведения', студенты которых обвиняются оккупа-, 
ционными властями «в действиях, создающих 
угрозу безопасности Израиля». Произошли столк
новения полиции с учащимися местного политех
нического института. Жители израильских воени
зированных поселений, расположенных в окрест
ностях Эль-Халиля, перекрыли вею^щие в город 
дороги и включились в разгон арабских выступле
ний. Арестовано несколько десятков палестИ'Нцев.
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I K R A C M O E
ГЗНАМЯ

С и б и р ь ю
зачарованный
к 60 -летию Вилл Липатова
Видному советскому прозаику. Вили» Владимировичу Липатову,, 

нашему земляку, сегодня исполнилось бы шестьдесят лет.
Несмотря на то, что жизнь его 1о6орвалась обидно рано, Виль Ли

патов сумел сделать в литературе немало. Начиная с конца пятиде
сятых годов одна за другой выходили его книги «Капитац «Смело
го», «Шестеро», «Своя ноша не тянет», «Глухая мята», «Стрежень», 
«Зуб мудрости», «Черный Яр», «Смерть Втора Сузува», «Чужой», 
'«Деревенский детектив», «И  это все о нем» и, наконец, роман «Игорь 
Саввович». Думается, что этой целеустремленности, э^ой верности 
теме — а это Сибирь, а основном Среднее Приобье, ее люди, ее ве
ликолепная природа—немало способствовала та жизненная и Лите
раторская закалка, которую будупм1й писатель получил в «Крас
ном знамени».
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Автор этих строк, дру
живший с писателем до кон
ца его жизни, восемь лет 
проработал вместе с ним в 
нашей газете и был свиде
телем, так сказать, процес
са «первоначального нако
пления» писательского ма
териала. Виль Липатов был 
талантливым, напористым, 
ищущим журналистом. Он 
смело брался, если требова
лось, за самые разные газет
ные жанры, писал даже 
стихи. Очерки его и фелье
тоны отличались глз^ким  
проникновением в тему, ак
туальностью и оперативно- 
сть<6, Липатов умел схва
тить самую суть проблемы, 
предугадьшая многое, что 
другим становилось ясно 
только в будущем. Так, его 
«Капитан «Смелого» родил
ся как результат многолет
ней борьбы за внедрение на 
Оби проводки плотов мето
дом толкания. Сейчас это— 
азы, а хорошо помнится, как 
много сил и журналистской 
энергии отдал Виль «проби
ванию» этого метода, кото
рый отнюдь не сразу и не 
легко завоевал права граж
данства. Из журналистской 
работъ! (последние годы в 
нашей газете он заведовал 
промышленным отделом) ро
дились и многие другие кни
ги Липатова.

Некоторые его писатель
ские прозрения и по сей 
день удивляют. Одним из 
первых в нашей литературе 
Липатов разглядел в повести 
«И  это все о нем» явление 
опасной самоуспокоенности. 
Механик леспромхоза Гаси- 
лов рассуждает в этом про
изведении так: зачем, мол,
мне торопиться к коммуниз
му, я и в социализме живу 
спокойно и уютно... Недаром 
критика сразу оценила точ
ный взгляд писателя и при
своила этому явлению на
рицательное название «га- 
силовщины». А  «Игорь Сав
вович»? Не прозорливый ли 
взгляд писателя запечатлел 
в этом романе те застойные 
явления, о которых мы ста
ли говорить открыто только 
сейчас?

Впрочем, к этому роману, 
вернее, к его экранизации 
мы еще вернемся. Сейчас 
же хочется сказать еще вот 
о чем. Липатов пришел в 
литературу не случайно. Он 
сознательно «запрограмми
ровал» себя на нелегкую пи
сательскую стезю еще со 
студенческой, если не со 
школьной скамьи. И у не
го хватилб настойчивости и, 
главное, огромного трудолю
бия, чтобы сделаться в ли
тературе явлением замет
ным. Думается, этому помог
ло то обстоятельство, что, 
даже став достаточно изве
стным писателем, он прак
тически ни на один год не 
оставлял журналистику. В 
отличие от многих он не 
стремился к ранней профес
сионализации как писатель. 
Одна за другой выходили 
его книги, он получил-своего 
читателя, но по-прежнему 
работал в журналистике. В 
Чите — в окружной военной 
газете «На боевом посту». В 
Брянске — собственным 
корреспондентом «Советской 
Росойи». До последнего дня 
в его кармане лежало удо
стоверение специального 
корреспондента «Правды», в 
которой он активно сотруд
ничал.

Не эта ли естественная 
журналистская потребность 
постоянно быть среди лю
дей, вникать в их беды и 
радости, помогать им и ро
дила то бесценное качество 
— активную доброту к лю 
дям, которая буквально 
пронизывает все его книги. 
Он верно любил людей, род
ную Сибирь, хотя иногда 
скрывал это за специфичес
ким «липатовским» юмором. 
И уж никогда не был он за
ражен литераторским сно
бизмом, которым — увы — 
страдают некоторые рано 
оперившиеся литераторы.

Жизнь писателя — это его 
книги. Книги Липатова жи
вут. Только что — как раз 
к годовщине писателя — 
«Деревенский детектив» из
дало наше новое Томское 
книжное издательство. ta -

ким же приятным подарком 
всем томичам, которые лю
бят творчество земляка, стал 
и трехсерийный телевизион
ный цветной художествен
ный фильм «Игорь Савво
вич», поставленный на кино
студии им. А. Довженко ре
жиссером Борисом Савчен
ко.

Савченко — старый пок
лонник творчества .71ипато- 
ва. Жизнь столкнула его с 
Вилем в самые первые го
ды его кинематографичес
кой судьбы. Он снял уже 
второй «липатовский»
фильм. О состоявшейся так
же у нас в Томске пре
мьере первого — «Еще до 
войны», посвященного лю
дям обских поселков, мы 
уже писали. Для Липатова 
эта повесть была возвраще
нием в юность: ведь вьфос 
он в поселке лесников—в То- 
гуре, под Колпашевом. Тот 
же ностальгический флер 
окутьшает и ленту Б. Сав
ченко. И вот теперь обра
щение к современности. Не 
только потому, что герои 
романа в фильме помолоде
ли лет на десять с лишком. 
Но и потому, что картина— 
это разговор с современни
ками о наших недавних 
днях.

Игорь Саввович в испол
нении Валентинаса Клима- 
са, несомненно, фигура тра
гическая. Этот характер по
рожден обстановкой тех за
стойных десятилетий, как 
мы теперь их назьшаем, в 
Которые он формировался и 
жил. Легко идущий по жиз
ни—у него «есть буквально 
все»—герой Климаса постоян
но испытывает от этого внут
реннее беспокойство: пра
вильно ли он живет? Имеет 
ли он реально заработанные 
права на столь удачно скла
дывающуюся жизнь или 
это следствие покровитель
ства могущественного тестя? 
Окружающие не понимают 
его терзаний, а некоторые 
откровенно завидуют. Дру- 

‘ зья, вьтустив к дню рожде
ния Игоря поздравительный 
плакат, за спиной предают 
его. Воспитанный в убежде

нии, что надо всегда гово
рить правду, Игорь в довер
шение всего узнает, что род
ная мать лгала ему всю 
жизнь... Это приводит героя 
к тяжелому нервному по
трясению. Между тем «двой
ная бухгалтерия», то, что 
мы сейчас называем раз
рывом между словом и де
лом, никого вокруг Игоря не 
волнует, и его терзания ка
жутся чуть ли не блажью 
или болезнью.

Б. Савченко удалось со
брать в фильме отличный 
актерский ансамбль. Лариса 
Малеванная, Виктор Ивчен
ко (оба актеры ВДТ) и, ко
нечно, великолепная Елена 
Фадеева, сыгравшая мать 
Валентинова, — все они и 
другие исполнители созда
ют на экране живые, досто
верные характеры, прони
кая в душу и суть липа- 
товских героев. Снялись в 
фильме И томские актеры: 
заслуженные а р т й с т ы  
РСФСР В. Варенцов и 
Д. Киржеманов. А  для дру
гого представителя нашего 
театра, А. Халитова, участие 
в фильмах Савченко стало 
стартовой площадкой в боль
шое кино.

Великолепна работа опе
ратора фильма Валерия 
Кваса. Поэтичны снятые им 
обские пейзажи. А  панора
мы города нередко превра
щаются прямо-таки в гимн 
Томску.

Премьера «Игоря Саввови
ча» была тепло принята то
мичами и колпашевцами, 
где съемочная группа так
же показала свою новую ра
боту. Вскоре фильм будет 
показан по Центральному 
телевидению.

Есть старое изречение: 
«Книги имеют свою судьбу». 
У  книг Виля Липатова сча
стливая судьба. Их читшот. 
По ним ставятся - фильмы 
(«Игорь Саввович» — чет
вертый «липатовский
фильм»), играются пьесы. 
Писателя помнят и его дав
ние друзья, и те, кто зна
ком с ним только по книгам 
и фильмам.

В. БЕРЕЖКОВ.

Позывные
выходных

дней
Как всегда, субботние и 

воскресные дни пригла
шают томичей в кон
цертные залы, клубы, те
атры.

Самое заметное собы
тие выходных дней в 
культурной жизни обла
стного центра — девятый 
городской фестиваль са
модеятельной песни. Соб
ственно говоря, он нач
нется уже сегодня, когда 
с 18.00 в зале облсовпро- 
фа трудящихся пригла
сят на концерты заклю
чительного этапа вы
ступлений конкурсантов. 
В субботу, с 8,00, в Доме 
культуры политехничес
кого института начнутся 
семинар руководителей 
клубов самодеятельной 
песни и показательные 
выступления участников 
фестиваля. В воскресенье, 
с 13.00, в зале облсовпро- 
фа — заключительный 
концерт фестиваля.

Многие мероприятия во 
дворцах культуры и клу
бах посвящены Дню кос
монавтики. В клубе лесо
промышленного комбина

та, в 15.00, в воскресенье, 
— тематический кино
показ, посвященный зна
менательной дате. В этот 
Же день, в 12.00, в ДК 
производственного объе
динения «Сйбка6е(Л1:(»—те
матическая программа 
«Космодром принимает 
гостей».

В субботу тот же ДК 
«Сибкабеля» приглашает 
молодых людей призьга- 
ного возраста, их родных 
и друзей. В 12.00 — ве
чер-обряд «Служу Совет
скому Союзу!», Он посвя
щен проводам молодежи 
в армию.

Во Дворце зрелищ и 
спорта в субботу с 15.00 
и 19.00 и в воскресенье 
с 12.00 и 18.00 — выступ
ления коллективов баль
ного танца ряда респуб
лик и городов Сибири.

Скажем еще о про
грамме Дома ученых. В 
субботу ранним згтром — 
с 8.45 — заседание «Ака
демии молодых наук». 
Речь пойдет о материа- 
лах с так называемым 
эффектом памяти фор
мы. А  в 19.00 в этот же 
день состоится традици
онная встреча «Томские 
ученые за рубежом».

Всюду в клубах и до
мах культуры — вечера 

отдыха и дискотеки.

В БОЛЬНИЦЕ -  ЯРМ АРКА
Люблю свой коллектив, в 

котором проработала много 
лет. Кажется, что все мы 
по-прежнему молодые... 
Международный женский 
день коллектив Моряков- 
ской больницы нынче от
праздновал необычно. Кро
ме традиционных выступле
ний и поздравлений, после 
трогательного вручения су
вениров мы провели «яр
марку солидарности» — вы
ставку - продажу собствен
ных изделий. Чего тут толь
ко не было! Вязаные носки, 
пинетки, рукавицы, кружев
ные салфетки, расшитые 
фартуки, самодельные ло

паты и метлы! А  уж кули
нарных изобретений — це
лое море: торты, печенья,
салаты, всевозможные со
ленья. Выставка закончи
лась веселым чаепитием. А  
выручку от ярмарки — 150 
рублей — мы перечислили 
в Фонд мира.

Г. ПАВЛОВА, 
медсестра Моряковской 

больницы.
пос. Моряковка,
Томский райоя.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Понедельник, 1 3  апреля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — Футболь
ное обозрение. 9.00 — «Большое косми
ческое путешествие». Художественный 
фильм.

С 10.10 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — «Сибирь на 

экране». Киножурнал. 16.25 — «Рус
ская речь». 16.55 — «Уроки истории». 
Тележурнал. 17.45 «Здравствуй, музы
ка!» 18.15 — «Вношу предложекие». 
Обсуждение проекта Закона о государ
ственном предприятии (объединении). 
18.45 — «Сегодня в мире». 19.00 — К 
40-летию установления советско-индий
ских дипломатических отношений 
«Круглый стол». 19.40 — «Строительство 
и архитектура». Киножурнал. 19.50 — 
Б. Габрилович. Писатель энрана. 21.00 — 
«Время». 21.35 — Футбольное обозре
ние. 22.20 — «Навстречу XX съезду 
ВЛКСМ». «12-й этаж». 23.50 — «Сегодня 
в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку
ментальный телефильм. 8.35, 9.35 — 
Музыка. 1-й класс. 8Л5 — «Зеркала 
Эрмитажа». Научно-популярный фильм. 
9.05, 13.25 — Итальянский язык. Всту
пительная передача. 10.05 — Учаитимся 
СПТУ. Физика и научно-техническая ре
волюция. 10.35, 11.35 — Образ В. И, Ле
нина в советской литературе. 10-й 
класс. 11.05 — «Наука и жизнь». 12.05
— «Давай поженимся». Художественный 
фильм. 13.55 — Новости. 14.00 — А. И 
Герцен «Былое и думы». «Прощайте». 
«Путь». 15.50 — Спортивная программа.

16.50 до 17.50 — перерыв.
17.50 — Новости.
ТОМСК. 18.00 — «Звучит баян». Играет 

лауреат международного конкурса 
В. Зубицкий. 18.35 — Документальный 
фильм. 19.00 — «День области». 19.15 — 
«События. Встречи. Мнения». Программа 
для молодежи.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — Продолжение про
граммы для молодежи,

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Человек на мотоцикле». Премьера ху
дожественного телефильма. 22.40 —
«Зеркало сцены».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.50
— 18,00 — «Мир и молодежь». 
19.00 — «Служу Советскому Союзу!»

~  «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Международна^ панорама.

Вториии, 1 4  апреля
ПЕРВАЯ HPUIPAMMA. МОСКВА. 7 00

— Утренняя зарядка. Мультфильм, му
зыка. (.30 — «Время». 8.15 — «Али-Ьа- 
оа и сирой разооиников». Мультфильм.
8.45 — Б. Габрилович. Писатель экрана. 
И.50 — иовости.

с 10.10 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — Докумен

тальный фильм. 16.45 — «Ребятам о
зверятах». 17.15 — Концерт. 17.45 _
«Ставлю на голосование». Документаль
ный телефильм. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.05 — «За словом — дело».
19.45 — «Впервые на экране ЦТ». «Най
ти и обезвредить». Художественный 
фильм. 21.00 — «Время». 21.35 — Вечер 
Делегатов XX съезда ВЛКСМ в Концерт
ной студии Останкино. 23.35 — «Сегодня 
в мире». 23.50 —• Говорят делегаты XX 
съезда ВЛКСМ.

ВЮРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
—■ Утренняя гимнастика. 8.15 — Науч
но-популярный фильм. 8.35, 8.35 —
Природоведение. 2-й класс. 9.05, 13.00 —■ 
Французский язык. 1-й год обучения 
10.05 — Учащимся СИТУ. Литература 
В. Маяковский. 10.35, 11.35 — Вотани 
ка. 5-й класс. 10.55 — «Русская речь» 
11.25 — Научно-популярный с^льм
11.55 — «Человек на мотоцикле». Худо 
жественный телефильм. 13.30 — Но 
вости. 13.35 — А. И. Герцен «Былое и 
думы». «После грозы». «Кружение серд
ца».

С 15.25 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Циклон». Докумен

тальный фильм. 18.40 — «Тактика ве- 
свянего сева». 19.00 — «День области». 
Ш.15 — «Новые рубежи геологов». 19.45
— «Шефствует комсомол».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «На экранах Том
ска».

МОСКВА. 21.00 •— '«Время». 21.35 — 
«Прощайте, голуби!» Художественный 
фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.15 — «Музыкальный 
киоск». 18.45 — Ритмическая гимнасти
ка. 19.15 — «...До шестнадцати н стар
ше». 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — Концерт.

1 5  апреля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00 

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8,15 — Докумен
тальные фильмы. 9.10 — «Здравствуй, 
музыка!» 9.40 — Новости.

С 9.45 до, 13.55 — перерыв.
Щ.55 — Открытие XX съезда ВЛКСМ.
С 14.30 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.30 — «Спорт и 

личность». «Ни на кого не похожий 
Растороцкий». 17.00 — «Песня остается 
с человеком». 18.00 — «Здесь жил Ле
нин». Документальный фильм. 18.10 — 
Д. Шостакович. Концерт для виолончели 
с оркестром. 18.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — Вечерние мелодии. 19.45 — 
Мультфильм. 19.55 — «Личный инте
рес». , Премьера художественного теле- 
Фильма. 1-я серия. 21.00 — «Время». 
21.35 — «.Личный интерес». 2-я серия 
22.45 — «Сегодня в мире» 23.00 — От
борочный матч олимпийского турнира 

Сборная Турции — сборная 
СССТ>. 23.45 — На XX съезде ВЛКСМ.

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕ ДЕ Л Ю
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ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку
ментальный телефильм. 8.35, 9.35 — 
Основы информатики и вычислительной 
техники. 10-й класс. 9.05, 13.40 — Не
мецкий язык. 1-й год обучения. 10.05 — 1 
Учащимся СПТУ. Астрономия. - 10.35, 
•11.35 — История. 9-й класс. 11.05 — 
Тема труда в советском изобразитель
ном искусстве. 12.05 — «Прощайте, го
луби!» Художественный фильм. 14.10 — 
Новости. 14.15 — А. И. Герцен «Былое и 
думы». «Еще год». «КоЛокол».

С 15.50 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — К открытию XX 

съезда ВЛКСМ. Выступление се)фетаря 
обкома комсомола С. Курочкина. 18.40
— «В русле перестройки». Подсобное 
хозяйство речников. 19.00 —• «День об
ласти». 19.15 — К 70-летию Великого 
Октября. Страницы истории Томской 
оргмизапия РСДРП, 19.50 — Телефильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи 
малыши!»

ТОМСК. 20.15' — «Приглашение в 
сказку». 20.30 — «Вечер скрипичной 
музыки». Играет лауреат международ
ных конкурсов М. Секлер.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
Концерт. 22.00 — Отборочный матч 
олимпийского турнира по футболу. 
Сборная Турции — сборная СССР. 22.45 
I— «А  ну-ка. девушки!»

ТРЕТЬЯ ПИЗГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.15 — Документальный 
фильм. 18.45 — «Сельский час». 19.45
— «Человек и компьютер». Докумен
тальный телефильм. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — Баскет
больное обозрение.

Четверг, 1 в  апреля
ПЕРВАЯ ПР01РАММА. МОСКВА. 7.00

— Утреяняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка, 7.30 — «Время». 8.15 — «Ребятам 
о зверятах». 8.45 — «Наша земля». Му
зыкальная передача. 9.40 — На XX 
съезде ВЛКСМ. 10.10 — Новости.

С 10.15 до 16.00 — перерыв.
16.00 - . Новости. le.lST — Докумен

тальный фильм. 16.35 — Концерт 16 45
— «;-До шестнадцати и старше». 17.35
— «Наш сад». 18.05 — «Великолепный 
Гоша». Мультфильм для взрослых. 18.15
— Дневник XX съезда ВЛКСМ. 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.05 — Докумен
тальный фильм. 19.35 — К юбилею Ве
ликого Октября. «Истории немеркну
щие строки». «Машенька». Художест
венный фильм («Мосфильм», 1942 г.). 
21.00 — «Время». 21.35 — «Алые па
руса». Спортивно-художественный празд
ник на воде. 23.35 — «Сегодня в мире». 
23.50 — На XX съезде ВЛКСМ. 00.20 — 
Играет инструментальный ансамбль 
«Диапазон».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Науч
но-популярный фильм. 8.35, 9.35 — Об
щая биология. 10-й класс. 9.05, 13.45 — 
Испанский язык. 1-й год обучения. 10.05
— Учащимся СПТУ. Исто,рия. 10.35, 
11.40 — Этика и психология семейной 
жизни. 9-й класс. 11.05 — «Шахматная 
школа». 12.10 — «Ветер». Художествен
ный фильм. 14.15 — Новости. 14.20 — 
А. И. Герцен «Былое и думы». «Я вышел 
рано, до звезды...» «Послесловие».

С 15.05 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — Документальный

фильм. 18.25 — Программа «Нефть и 
газ». ^С доверием к автоматике». Пе
редача 2-я. .19.00 — «День области».
19.15 — «Телевизионная приемная». О 
ремонте бытовой техники.

МОСКВА. 20.00 — «(^покойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Строительству жи
лья — и темпы, и качество». «Зачем 
микргаайонам уплотнение?»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Ветер». Художественный фильм.

Пятница, 1 7  апреля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зшядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — Докумен
тальный (Ьильм. 9.40 — На XX съезде 
ВЛКСМ. 10.10 — «В мире животных». 
Г1.10 — Новости.

С 11.15 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — «Герои 

С. Михалкова на экране». Мультфиль-
16.55 — «Русский музей». «Жи-МЫ.mm. —■ ч.г v-w-nniri mjobnv,

вопись передвижников». 17.30 — «Сирия: 
---------- -------- ---- -----  " ------------ 17.55весна независимости». Киноочерк. ____
— «Поет Т. Ерастова». Фильм-концерт. 
18.25 — Дневник XX съезда ВЛКСМ. 
18.45 — Пионерский праздник, посвя

щенный XX съезду ВЛКСМ. 20.20 — 
Чемпионат мира по хоккею. Сборная 
СССР — сборная Швейцарии. 3-й пе
риод. 21.00 — «Время». 21,35 — На XX 
съезде ВЛКСМ, 22.05 — Музыкально
развлекательная передача «Лестница 
Якоба» (Швеция) в гостях у «Утренней 
почты». 23.45 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку
ментальный фильм. 8.35. 9.35 — В. П. 
Катаев «Сын полка». 4-й класс. 9.05, 
13.35 — Английский язык. 1-й год обу
чения. 10.05 — Учащимся СПТУ. Обще
ствоведение. 10.35. 11.40 — М. М. Приш
вин «Кладовая солнца». 5-й класс. 11.05
— «Мамина школа», 12.10 — «Найти и
обезвредить». Художественный Фильм. 
14.05 — Научно-популярный фильм.
14.25 — Новости.

С 14.30 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — Спортивная програм

ма. 1. «До свидания, зима». 2. 18.45 — 
«Завтра — коммунистический суббот
ник». 19.00 — «События недели». 19.20
— «К дню науки».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи,
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Чаииские напевы». 
Встреча с самодеятельным композито
ром А. Щербининым.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Живет такой Парень». Художественный 
фильм.

Суббота, 1 8  апреля
ВСЕСОЮЗНЫК

КОММУННСТИЧЕСКИН СУББОТНИК
ПЕРВАЯ ПР01 РАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — «Отчего 
и почему?» 8.45 — «Дорогой свободы». 
Телеочерк о Зимбабве. 9,15 — На XX 
съезде ВЛКСМ. 9.45 — Творчество на
родов мира. 10,30 — Документальный 
фильм. 10.50 — Концерт. 11.15 — «Па
мятники Отечества». Вьшуск 4-й. 12.15 
.— «Очевидное—невероятное». 13,15 — 
.«Надел моего внука». Документальный 
телефильм. 14.05 — «Содружество». 
,14.35 — «Дюймовочка». Мультфильм. 
,15.05 — Дневник XX съезда ВЛКСМ. 
.15.35 — «После смены». Встреча масте
ров искусств с рабочими в концертном 
зале «Орленок». 17.20 — «Новый ста- 
■рый дом». Документальный телефильм. 
;17.50 — Концерт. 18.30 — Дневник 
коммунистического субботника. 18.50 — 
«Хочу все знать». Киножурнал. 19.00 — 
Концерт для делегатов XX съезда 
ВЛКСМ. 21.00 — «Время». 21.35 — На
учно-популярный фильм. 22.00 — Чем
пионат мира 'ПО хоккею.' Сворная ФРГ— 
соборная СССР. 00.20 — На XX съезде 
ВЛКСМ. 00.50 — Информационнораз- 
влекательная программа «До и после 
полуночи».

ВЮРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Кино- 
журнал. 8.25 — Ритмическая гимнасти
ка. 8.55 — «Утренняя почта». 9.25 — 
Программа Киргизской студия телеви
дения. 10.25 — «Живет такой парень». 
Художественный фильм. 12.00 — Миро
вая художественная культура. Искусство 
Древнего Востока. 13.00 — «След на 
земле». Художественный фильм с суб
титрами. 14.20 — «Известные произве
дения. Известные исполнители». 15.00
— «Человек. Земля. Вселенная». 15.30
— «Сказка о рыбаке и рыбке». Мульт
фильм. 16.М — Чемпионат мира по 
хоккею. Сборная Канады — сборная 
США. 2.-й и 3-й периоды. 17.20 — Г. Ма 
лер. Песни странствующего под 
мастерья.

ТОМСК. 17.45 — «День области». Спе 
циашшый выпуск.

МОСКВА. 18.05 — «Вокруг смеха» 
19.40 — Документальный телефильм 
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Здоровье». 21.00 — «Время» 
21.35 — К 70-летию Великого Октября 
«Исповедь». Телеспектакль. 23.00 — 
Концерт. 00.00 — Новости. 00.10 — То 
варищеская встреча по футболу. Сбор 
ная СССР — сборная Швеции. 2-й тайм

Воскресенье, 1 0  апреля
ДЕНЬ СОВЕТСКОЙ НАУКИ

ПЕРВАЯ ПР01 РАММА. МОСКВА. 7.00
— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — Дневник 
XX съезда ВЛКСМ. 8.45 — Документаль
ный телефильм. 9.00 — Ритмическая 
гимнастика. 9.45 — 16-й тираж «Спорт
лото». 10.00 — «Будильник». '10.30 — 
«Служу Советскому Союзу!» 11.30 — 
«Утренняя почта». 12.00 — «Сельский 
час». |13.00 — «Музыкальный киоск». 
13.30 — «Здоровье». 14.15 — «В гостях 
у сказки». «Краса1В.ица и чудовище». 
Художественный фильм. 15.30 — Совет
ский фонд культуры. 16.30 — «Пози
ция». Передача по итогам форума «За 
безъядерный мир, за выживание чело
вечества». 17.15 — Киноафиша. 18.05 — 
Международная панорама. 18.50 — «То
варищ песня». 19.35 — «Впервые на 
экране ЦТ». «От зарплаты до зарпла
ты». Художественный фильм. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Мир и молодежь». 
•Спецвыпуск о работе XX съезда ВЛКСМ. 
22.05 — «Песня-87».

ВТОРАЯ ПРО! РАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.20 — 
«Жить по-своему». Художественный 
фильм. 9.55 — Из сокровищницы миро
вой музыкальной культуры. Н. Я. Мяс
ковский. 10.40 — Научно-популярный 
фильм. 11.00 — «Русская речь». 11.30 
«Два капитана». Художественный фильм 
(«Ленфильм», 1955 г.). 13.10 — Чемпио
нат мира по хоккею. Сборная ЧССР — 
сбО|рная Канады. 2-й и 3-й периоды. 
'15.10 — «Возьмемся за руки, друзья». 
Вечер авторской песни. 15.50 — Кино
панорама. 17.15 Музыкальная мозаи
ка. 17.45 — «Бабушки... бабушки...» До
кументальный фильм. 17.55 — Програм- 
ма Томской студии телевидения. 19.00 
«В мире животных». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — Кубок 
СССР по конному спорту. 21.00 — «Вре
мя». 21.45 — «Экран зарубежного филь
ма». «Ты, я и Берлин». Художественный
фильм.

Т е а т р

19.

ДРАМЫ
10 апреля. «Милый лжец»

.19.
11 апреля. «Порог»

КУКОЛ
10 апреля. «Сназ о Мальчи- 

ше-Кибальчише» — 11. «Жа
воронок» — 19.
БОЛЬШОЙ КОНЦЕРТНЫЙ 

ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ
10 апреля. Концерт Государ- 

етвенного ансамбля танца Лат
вии «ДАЙЛЕ» — 19-30.

Кино

П О ГО Д А
Сегодня — переменная об

лачность, по западным рай
онам местами небольшие 
осадки, ветер юго-западн1])й, 
7—12 метров а секунду, тем
пература 2—7, в Томске 3—5 
градусов тепла.

11— 12 апреля — перемен
ная облачность, местами не
большие осадки, по югу без 
осадков, ветер юго-запад
ный, 9—14 метров в секунду, 
температура ночью О—минус 
5, днем 1—6  градусов тепла.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

НО апреля. «Тров мужчин и 
младенец в люльке» — 9, 10-45, 
14-10, 16-20, 18-15, 20, 21-45.
Кинолекторий «Заря Октября 
в наших галстуках алых». 
Фильм «Ланин в Октябре» — 
,12-30.

имени М. ГОРЬКОГО
10 апреля. «Бродяга» (две 

серии) — 9, 12, 15, 18, 21. «Аут
сайдеры» — 8-40. 10-20. 12,
.13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «До опасной черты» — 9, 
,10-05. 11-ilO. 12-15. 13-20, 14-25, 

«Плюмбум, или Опасная 
-  19. 21.

«ОКТЯБРЬ» 
апреля. «Армейская 

история» — 9, 10-50, 12-40.
«Бродяга» (две серии) — 15 
|18. Программа «Мастера ре 
жиссуры. г. Козинцев». «Ко 
роль Лир» (две серии) — 21-10 
«Новые амазонки» — 8-40, 12 
14. 16. 17-50. 19-40, 21-30
«Москва—Кассиопвя» — 10-30

15-30.
игра»

10

«ПИОНЕР»
10 апреля. «Король Дроздо-

вии» — 9, 10-40, 12-20. Мульт- 
сборник «Космическая загад
ка» — 14. 15-40. «Шаити» (две 
серии) — 17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
10 апреля. «Выкуп» — 9 

10-50, 12-40, 14. 16. 17-50, 19-40, 
21-20. «Охота на дракона» — 
9. 10-50, 12-40. 16-30. 18-10,
20, 21-40. Кинолекторий «Со
ветский образ жизни» — 14-30. 

«СИБИРЯК»
10 апреля. Мультсборник —

9-20. «Ягуар» _  11. 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

РСУ-41 ремонтно-строи
тельного треста меняет но
вый автобус «КАВЗ-685» на 
автобус большей вместимос
ти.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Герцена, 57. Тел. 1-42-54.

К  сведению специалистов, 
имеющих высшее и србднее 
архитектурное образование!

11 апреля, в 10 часов) в 
актовом зале института 
«Томскграждавпроект» про
водится общее собрание ар
хитекторов, работающих на 
предприятиях и в организа
циях г. Томска и области. На 
собрании будут обсуждены 
вопросы улучшения застрой
ки городов и сел области в 
свете решений II съезда ар
хитекторов РСФСР.

Правление ТО СА 
РСФСР.

НОВОСИБИРСКИЙ ЭЛЕКТРОТЕХНИКУМ СВЯЗИ
совместно с Томским областным производственно-техни
ческим управлением связи проводят на базе 8—10 клас
сов набор учащихся по целевой подготовке для работы 
на предприятиях связи Томской области по следующим 
специальностям: многоканальная электрическая связь
(МЭС), автоматическая электрическая связь (АЭС), те
леграфная связь и передача данных (ТПД), линейно
кабельные сооружения связи (ЛКС), радиосвязь и радио
вещание (PC и РВ).

Срок обучения на базе 8 классов — 3 года 10 месяцев, 
на базе 10 классов — 2 года 6 месяцев. Молодые специа
листы, окончившие дневное отделение техникума, на
правляются на работу на телеграфные, междугородные 
телефонные станции, в радиопередающие и радиоприем
ные центры, районные узлы связи, телевизионные 
центры и на станции .«Орбита», в проектные, строитель
но-монтажные организации и лаборатории научно-ис
следовательских институтов.

Лица, окончившие среднюю школу, сдают приемные 
экзамены по русскому языку и литературе (сочинение) и 
математике (устно); лица, окончившие 8 классов, сдают 
приемные экзамены по русскому языку (диктант) и ма
тематике (устно). Вне конкурса принимаются лица, на
правленные на учебу предприятиями.

Без вступительных экзаменов, кроме специально
сти «Радиосвязь и радиовещание», принимаются: ли
ца, не имеющие в документе об образовании удовлетво
рительных оценок; офицеры и военнослужащие сверх-

Вюро ло трудоустройству 
населения совместно с учеб
ным комбинатом объедине
ния «Союзтомскмелиорация» 
ПРОВОДЯТ НАБОР на кур
сы по специальностям: ма
шинист бульдозера и экска
ватора, газоэлектросварщик, 
машинист автомобильного

крана, из числа водителей, 
машинист крана на пне- 
вмогусеничном ходу. Начало 
занятий — 20 апреля. Кро
ме того, проводится на^р 
на курсы водителей катего
рии «С». Срок обучения — 
3—5 месяцев. За время обу
чения выплачивается сти

пендия в размере 7в рублей 
в месяц.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству 
населения, и его филиалы: 
ул. Пушкина, 71, ул. Берд- 
ская, 18, или по телефону 
94-85-̂ 1.

После тяжелой болезни 
на 85 году скончался горя
чо любимый муж. отец, де
душка и дядя

ЧЕРИМА
Пантелеймон Демидович.
Родные и близкие глубо

ко скорбят по поводу его 
смерти.

I

срочной службы, уволенные в запас по состоянию здоро
вья, возрасту или сокращению штатов (в течение двух 
лет после увольнения), выпускники средних профтех
училищ, получившие диплом с отличием.

Заявления подаются на имя директора техникума 
лично или по почте (ценным письмом). К заявлению 
прилагаются: документ об образовании (в подлиннике), 
медицинская справка по форме № 086/у, выписка из 
трудовой книжки, заверенная руководителем предприя
тия; для лиц, направленных на учебу предприятиями,— 
направление по единой форме; 4 фотокарточки размером 
3X4 см; по прибытии в техникум поступающие предъ
являют лично свидетельство о рождении или паспорт, 
военный билет или приписное свидетельство. Срок по
дачи заявлений: с 1 июня по 31 июля — на базе 8 клас
сов, с 1 июня по 14 августа — на базе 10 классов. Бсту- 
пительные экзамены — с 1 по 20 августа. Зачисление в 
состав учащихся — с 21 по 24 августа.

Начало занятий в техникуме — 1 сентября.
Учащимся, принятым по целевой подготовке, вьшла- 

чивается стипендия в размере 30 рублей в месяц, они 
обеспечиваются благоустроенным общежитием.

Адрес техникума: 630008, Новосибирск, ул. Кирова, 86, 
Новосибирский электротехникум связи. Телефоны: 
66-17-21 (Директор), 66-39-26 (приемная комиссий).

За справками обращаться в отдел кадров Томского 
ПТУС по адресу: г. Томск, ул. Крылова, 21; проживающим 
в районах области следует обращаться на предприятия 
связи по месту жительства.
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